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Дорогие читатели!

Подошел к завершению очередной 
год. По негласной традиции именно 
в конце декабря принято подводить 
итог ушедшим 12 месяцам. Каким 
этот год оказался для страны в целом 
и для Кубани в частности? Однозначно  
непростым. Как он был непростым 
и для всего мирового сообщества.  
Экономические и политические про-
блемы затронули практически все стра-
ны Запада. Почувствовали это и мы, 
жители Краснодарского края. Основ-
ные события мы постарались уме-
стить в одном материале – «Кубань: 
итоги–2015».

Также в этом выпуске вы сможе-
те прочитать стенограмму выступле-
ния президента Владимира Путина 
с Посланием Федеральному Собра-
нию Российской Федерации. Оно со-
держит анализ нынешней политиче-
ской ситуации и ориентиры на бли-
жайшее будущее. 

Чтобы подготовить материал  
для рубрики «Мы – это Кубань», в де-
кабре наши журналисты посетили  
Калининский район и одно из его по-
селений. Вообще, приезжая в тот или 
иной муниципалитет, мы всегда на-
ходим там что-то особенное, прису-
щее только этой территории. После 
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регулярных поездок для нас весь край 
состоит из таких ярких встреч, уни-
кальных крупиц и вереницы событий.  
Чаще всего, конечно, удивляют люди: 
их смекалка, желание творить, двигать-
ся вперед, делать, казалось бы, невоз-
можное. Мы уверены, что удивляться 
и видеть уникальное в простом – это 
дар, данный нам с рождения. Некото-
рые, правда, с годами его утрачивают. 
Этот навык можно восстановить, нау-
читься ему вновь. Ведь нельзя двигать-
ся вперед с «замыленным» глазом –  
не так четко виден путь. Поэтому ищи-
те удивительное рядом. 

К счастью, на Кубани много что 
и кто вызывают чувства восхищения 
и гордости. В рамках подготовки ма-
териала для нашей рубрики «Культу-
ра» мы побывали в Центре ремесел 
станицы Кущевской. Поверьте, это  
не просто культурно-досуговое учреж-
дение, а многогранное объединение 
увлеченных своим делом людей. Это 
и музей народно-прикладного твор-
чества, и Школа искусств для детей и 
взрослых, и собрание всех ремеслен-
ников района – своего рода клуб по 
интересам. В нынешнем году Центр 
заслужил звание особо ценного объ-
екта культурного достояния Кубани  
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в области традиционной народной 
культуры. В декабре этот высокий 
статус учреждение подтвердило на 
последней сессии ЗСК. Кстати, таких 
объектов в крае всего десять, включая  
Кубанский казачий хор и этнографи-
ческий комплекс «Атамань». Мы поста-
рались рассказать на страницах наше-
го издания о жизни Центра. 

Искренне надеемся, что следую-
щий год будет для всех нас успешнее 
и стабильнее этого. От всей редакции 
журнала и ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Краснодар-
ского края» желаем в 2016 году до-
стижения задуманных целей, успеха, 
энергии и, конечно, здоровья, счастья  
и благополучия!

С Новым годом!
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Владимир Путин обратился к Федеральному Собранию РФ 
с ежегодным Посланием. Оглашение по традиции 
состоялось в Георгиевском зале Кремля

Послание Президента 
Федеральному 
Собранию
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Сейчас
Россия не имеет права быть уязвимой. 
нам нужно быть сильными 
в экономике, в технологиях 
и в профессиональных компетенциях, 
в полной мере использовать 
сегодняшние благоприятные 
возможности, которых завтра 
может уже и не быть
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Сегодня
Россия ведет открытую, 
прямую борьбу с международным 
терроризмом. мы принимаем 
решения и претворяем их в жизнь, 
зная, что справиться с задачами, 
которые перед нами стоят, способны 
только мы сами, но только вместе

а мероприятии присутство-
вало более 1000 человек: 
члены Совета Федерации, 
депутаты Государственной 

Думы, члены Правительства, руково-
дители Конституционного и Верхов-
ного судов, губернаторский корпус, 
председатели законодательных собра-
ний субъектов Федерации, руководи-
тели традиционных конфессий, обще-
ственные деятели, в том числе главы 
общественных палат регионов, пред-
ставители крупнейших средств массо-
вой информации.

БОРьБА  
С ТЕРРОРОМ

Уважаемые коллеги! Россия уже дав-
но на переднем рубеже борьбы с тер-
рором. Это борьба за свободу, правду 
и справедливость. За жизнь людей и 
будущее всей цивилизации.

Мы знаем, что такое агрессия меж-
дународного терроризма. Мы помним 
захваты заложников в Буденновске, 
Беслане, Москве, безжалостные взры-
вы жилых домов, крушение поезда  
«Невский экспресс», теракты в столич-
ном метро и в аэропорту Домодедово.

Эти трагедии унесли тысячи жиз-
ней. Это горе, которое навсегда с на-
ми, со страной, с родными и близки-
ми безвинно погибших людей.

Потребовалось почти десять лет, 
чтобы переломить хребет бандитам. 
Мы практически выдавили террори-
стов из России, но до сих пор ведем 
непримиримую борьбу с остатками 
бандподполья. Два года назад совер-
шены теракты в Волгограде. Совсем 
недавно взорван российский граж-
данский самолет над Синаем.

Невозможно победить международ-
ный терроризм силами только одной 
страны, особенно в условиях, когда 
границы в мире фактически открыты, 
когда террористы получают постоян-
ную финансовую подпитку.

Угроза терроризма нарастает. Еще 
не решена проблема Афганистана. 
Ситуация в этой стране тревожная  
и не вселяет оптимизма, а недавно 
устойчивые, достаточно благополуч-
ные страны Ближнего Востока и Се-
верной Африки – Ирак, Ливия, Сирия –  
превратились в зону хаоса и анархии, 
из которой исходит угроза всему миру.

И мы знаем, почему это произо-
шло. Знаем, кому захотелось сместить 
неугодные режимы, грубо навязать 
свои правила. 

Особая опасность для нас исходит 
от боевиков, которые сконцентри-
ровались в Сирии. Среди них нема-
ло выходцев из России, из стран СНГ. 

Н Они получают деньги, оружие, нака-
пливают силы. И если окрепнут, по-
бедят там, то неизбежно окажутся у 
нас, чтобы сеять страх и ненависть, 
взрывать, убивать, мучить людей.  
И мы обязаны встретить их и уничто-
жить на дальних подступах.

Вот почему было принято решение 
о военной операции на основании офи-
циального обращения законной, леги-
тимной сирийской власти. И в Сирии 
наши Вооруженные Силы сражаются 
прежде всего за Россию, отстаивают 
безопасность наших граждан.

Армия и флот России убедительно 
показали свою боеготовность, свои 
возросшие возможности. Современное 
русское оружие действует эффектив-
но, а бесценная практика его приме-
нения в боевых условиях обобщается 
и будет использована для дальнейше-
го совершенствования нашей военной 
техники и вооружений. 

В борьбе с терроризмом Россия про-
демонстрировала предельную ответ-
ственность и свое лидерство. Эти ре-
шительные действия поддержаны рос-
сийским обществом. И в такой абсо-
лютно определенной позиции наших 
граждан – глубокое понимание тоталь-
ной угрозы терроризма, проявление 
истинных патриотических чувств и 
высоких нравственных качеств, убеж-
денность в том, что национальные 
интересы, свою историю, традиции,  
наши ценности нужно защищать.

Нужно отбросить все споры и рас-
хождения, создать единый антитер-
рористический фронт, который бу-
дет действовать на основе междуна-
родного права и под эгидой Органи-
зации Объединенных Наций.

Каждое цивилизованное государ-
ство сейчас обязано внести вклад в раз-
гром террористов, подтвердить свою 
солидарность – и не декларациями,  
а конкретными действиями.

Это значит – никакого убежища бан-
дитам. Никаких двойных стандартов. 
Никаких контактов с любыми терро-
ристическими организациями. Ника-
ких попыток использовать их в своих 
целях. Никакого преступного, крова-
вого бизнеса с террористами.

Мы знаем, например, кто в Турции 
набивает свой карман и дает зарабо-
тать террористам на продаже награ-
бленной в Сирии нефти. Именно на эти 
деньги бандиты вербуют наемников, 
закупают оружие, организуют бесче-
ловечные теракты, направленные про-
тив наших граждан, против граждан 
Франции, Ливана, Мали и других го-
сударств. Мы помним и то, что имен-
но в Турции укрывались и получали 
моральную, материальную поддержку 
боевики, которые орудовали на Север-
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Мы обязаны жестко противодей-
ствовать любым проявлениям экстре-
мизма и ксенофобии, беречь межна-
циональное и межрелигиозное согла-
сие. Это историческая основа нашего 
общества и российской государствен-
ности.

ВыБОРы  
И СУДЕБНАя СИСТЕМА

В 2016 году состоятся выборы в Госу-
дарственную Думу. 

Мы должны сохранить нашу спло-
ченность, помнить, что главное для 
нас – Россия.

Предвыборная конкуренция долж-
на быть честной и прозрачной, прохо-
дить в рамках закона, с уважением к 
избирателям. При этом необходимо 
обеспечить безусловное обществен-
ное доверие к результатам выборов, 
их твердую легитимность.

Уважаемые коллеги! Полагаю, что 
необходимое внимание в программах 
кандидатов в депутаты будет уделено 
и вопросам противодействия корруп-
ции. Они действительно волнуют об-
щество. Коррупция – препятствие для 
развития России.

Сегодня чиновники, судьи, пра-
воохранители, депутаты всех уров-
ней обязаны представлять деклара-
ции о доходах и расходах, о наличии 
недвижимости и активов, в том чис-
ле зарубежных.

Теперь раскрытию будет подлежать 
и информация о контрактах, подря-
дах, которые государственные и му-
ниципальные служащие планируют 
заключать с фирмами своих родствен-
ников, друзей и близких лиц. Ситуа-
ция, в которой есть признаки личной 
заинтересованности, конфликта инте-
ресов, мгновенно попадет в зону повы-
шенного внимания контролирующих  
и правоохранительных органов.  
И конечно, гражданского общества.

Буквально на днях участники про-
екта Общероссийского народного 
фронта «За честные закупки» расска-
зывали мне о выявленных ими фактах 
злоупотреблений, об откровенных на-
рушениях. Прошу Генеральную про-

куратуру, правоохранительные орга-
ны незамедлительно реагировать на 
подобную информацию.

Закон должен быть суров к тем, 
кто сознательно пошел на тяжкое пре-
ступление, нанес ущерб жизни людей, 
интересам общества и государства.  
И конечно, закон должен быть гума-
нен к тем, кто оступился.

Сегодня практически каждое вто-
рое уголовное дело, дошедшее до суда, 
связано с мелкими преступлениями,  
а люди, в том числе совсем молодые, 
попадают в места лишения свободы.

Пребывание там, сама судимость, 
как правило, негативно сказывают-
ся на их дальнейшей судьбе и неред-
ко приводят к последующим престу-
плениям.

Прошу Государственную Думу под-
держать предложения Верховного  
суда России о декриминализации ря-
да статей Уголовного кодекса и пере-
вести преступления, не представляю-
щие большой общественной опасно-
сти, в разряд административных пра-
вонарушений, но с принципиальной 
оговоркой: повторное совершение 
проступка должно квалифицировать-
ся уже как уголовное деяние.

Необходимо повышать независи-
мость и объективность судебного про-
цесса. В этой связи предлагаю укре-
пить роль института присяжных за-
седателей, расширить число составов 
преступлений, которые они могут рас-
сматривать. А с учетом того, что кол-
легию из 12 человек не всегда просто 
сформировать, можно подумать о со-
кращении числа присяжных до пяти-
семи человек, при этом обязательно 
сохранить полную автономию и само-
стоятельность присяжных при приня-
тии решений.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ  
ВОПРОСы

Уважаемые коллеги! В прошлом году 
мы столкнулись с серьезными эконо-
мическими вызовами. Упали цены на 
нефть, другие наши традиционные экс-
портные товары; был ограничен и до-
ступ российских финансовых учреж-

ном Кавказе в 1990-х и в 2000-х годах. 
И сейчас еще их там замечаем.

Меж ду тем турецкий народ –  
добрый, трудолюбивый и талантливый. 
В Турции у нас много давних и надеж-
ных друзей. И подчеркну: они должны 
знать, что мы не ставим знака равен-
ства между ними и частью сегодняш-
ней правящей верхушки, которая не-
сет прямую ответственность за гибель 
наших военнослужащих в Сирии.

Мы не забудем этого пособниче-
ства террористам. Всегда считали и 
будем считать предательство самым 
последним и постыдным делом. Пусть 
знают это те в Турции, кто стрелял  
в спину нашим летчикам, кто лице-
мерно пытается оправдать себя, свои 
действия и прикрыть преступления 
террористов.

Но от нас не дождутся нервной, 
истерической, опасной для нас са-
мих и для всего мира реакции. Реак-
ции, рассчитанной на какие-то внеш-
ние эффекты или даже на сиюминут-
ное внутриполитическое потребление. 
Этого не будет.

В основе наших действий, пре-
жде всего, будет ответственность пе-
ред своей страной, перед своим наро-
дом. Мы не собираемся и не будем бря-
цать оружием. Но если кто-то думает, 
что, совершив подлое военное престу-
пление, убийство наших людей, они  
отделаются помидорами или какими-
то ограничениями в строительной и 
других отраслях, то они глубоко за-
блуждаются. Мы еще не раз напомним 
о том, что они сделали. И они еще не 
раз пожалеют о содеянном. 

Сейчас для отпора террористиче-
ской угрозы мобилизованы наши Воо-
руженные Силы, спецслужбы и право-
охранительные органы. Но понимать 
свою ответственность должны все: 
власть, политические партии, струк-
туры гражданского общества, сред-
ства массовой информации.

Сила России – в свободном разви-
тии всех народов, в многообразии, 
гармонии и культур, и языков, и тра-
диций наших, во взаимном уваже-
нии, диалоге и православных, и му-
сульман, последователей иудаизма и 
буддизма.

Именно сейчас определяются позиции 
стран в глобальном разделении 
труда на десятилетия вперед
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дений, компаний на мировые финан-
совые рынки.

Знаю, что многим сейчас непросто. 
Сложности в экономике сказываются 
на доходах и в целом на уровне жиз-
ни наших людей. И хорошо понимаю, 
что люди задаются вопросами: когда 
мы преодолеем трудности, и что для 
этого будем делать?

Ситуация действительно слож-
ная, но не критичная. Уже сегодня 
мы видим позитивные тенденции.  
Промышленное производство и курс 
национальной валюты в целом стаби-
лизировались, наметилось снижение  
инфляции, по сравнению с 2014 го-
дом мы фиксируем существенное со-
кращение оттока капитала.

Но это не значит, что надо успо-
коиться и ждать, что теперь все изме-
нится или повысятся цены на нефть.  
Такой подход неприемлем.

Мы должны быть готовы к тому, 
что период низких цен на сырье и, воз-
можно, внешние ограничения могут 
затянуться, и затянуться надолго. Ни-
чего не меняя, мы проедим наши ре-
зервы, а темпы роста экономики будут 
колебаться где-то на нулевой отметке.

Но дело не только в этом. За теку-
щими проблемами нельзя упускать 
основные тенденции глобального раз-
вития. Стремительно меняются кон-
туры мировой экономики, формиру-
ются новые торговые блоки, проис-
ходят радикальные изменения в сфе-
ре технологий.

Именно сейчас определяются по-
зиции стран в глобальном разделе-
нии труда на десятилетия вперед,  
и мы можем и обязаны занять место 
в числе лидеров.

Россия не имеет права быть уяз-
вимой. Нам нужно быть сильными 
в экономике, в технологиях и в про-
фессиональных компетенциях, в пол-
ной мере использовать сегодняшние  
благоприятные возможности, которых 
завтра может уже и не быть.

НАШИ  
ПРИОРИТЕТы

Власть должна слышать людей, объяс-
нять суть возникающих проблем и ло-
гику своих действий, видеть в граж-
данском обществе и в бизнесе равных 
партнеров.

Какие направления должны стать для 
нас ключевыми?

Первое – развитие производства. 
Конкурентное производство до сих 
пор сосредоточено главным образом 
в сырьевом и добывающем секторах. 

Только изменив структуру экономи-
ки, мы сможем решать масштабные 
задачи в сфере безопасности и соци-
альном развитии, создать современ-
ные рабочие места и повышать каче-
ство и уровень жизни миллионов на-
ших людей.

Важно, что у нас есть успешные 
предприятия в промышленности,  
в сельском хозяйстве, в малом и сред-
нем бизнесе. Задача – чтобы число та-
ких компаний росло быстро и во всех 
отраслях. На достижение этой цели 
должны быть направлены наши про-
граммы импортозамещения и под-
держки экспорта, технологического 
обновления производств и подготов-
ки профессиональных кадров.

Второе – программы поддержки. 
Нужно учитывать, что ряд отраслей 
сейчас оказался в зоне риска. Это  
в первую очередь строительство, авто-
мобилестроение, легкая промышлен-
ность и железнодорожное машиностро-
ение. Для них Правительство должно 
предложить специальные программы 
поддержки. Финансовые ресурсы для 
этого предусмотрены.

Третье – поддержка граждан. Необ-
ходимо поддержать людей с низки-
ми доходами, наиболее уязвимые ка-
тегории граждан; перейти к справед-
ливому принципу оказания социаль-
ной помощи, когда ее получают те, 
кто в ней действительно нуждается. 
В частности, надо учитывать индиви-
дуальные потребности людей с огра-
ниченными возможностями, особое 
внимание уделить вопросам профес-
сиональной подготовки и трудоустрой-
ства инвалидов.

Мы многое сделали в демографии, 
образовании и здравоохранении. Основ-
ные ориентиры в этих сферах обо-
значены в майских указах 2012 года.  
Конечно, жизнь вносит свои коррек-
тивы, но сейчас, при текущих слож-
ностях, ответственность за благо-
получие людей только повышается,  
и прошу относиться к этим указам са-
мым серьезным образом. Нужно стре-
миться к их исполнению.

Четвертое – бюджет. Нужно добить-
ся сбалансированности бюджета. Это 
важнейшее условие макроэкономиче-
ской устойчивости и финансовой неза-
висимости страны. Напомню, по ито-
гам исполнения федерального бюдже-
та 2016 года его дефицит не должен 
превышать трех процентов, даже если 
наши доходы окажутся ниже ожидае-
мых. Обращаю на это ваше внимание, 
уважаемые коллеги, депутаты Госду-
мы и члены Федерального Собрания,  

Рубежи
наша страна в полный голос заявила 
о себе как сильное самостоятельное 
государство с тысячелетней историей 
и великими традициями, как нация, 
которая консолидирована общими 
ценностями и общими целями
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в целом Совета Федерации. Это важ-
ный вопрос. Финансовая устойчивость 
и независимость страны абсолютно 
связаны между собой. 

Бюджетное планирование, каж-
дый бюджетный цикл надо начи-
нать с четкой фиксации приоритетов.  
Необходимо вернуть определяющую 
роль госпрограмм в этом процессе. 
Следует существенно ужесточить кон-
троль над движением государственных 
средств, включая федеральные и реги-
ональные субсидии предприятиям про-
мышленности и сельского хозяйства. 
Считаю, что их нужно перечислять ко-
нечному получателю только через каз-
начейские счета. Доходы государства 
не должны уходить, что называется, ми-
мо кассы. Из-за «серых» схем при упла-
те таможенных сборов, акцизов на ал-
коголь, табак и горюче-смазочные ма-
териалы бюджет ежегодно теряет сот-
ни миллиардов рублей. Это воровство. 

Предлагаю сформировать единый, 
целостный механизм администриро-
вания налоговых, таможенных и дру-
гих фискальных платежей. Жду от Пра-
вительства конкретных предложений.  
При этом вновь хочу подчеркнуть: в 
предстоящие годы налоговые условия 
для бизнеса меняться не должны.

Пятое – власть и бизнес. Нам нуж-
но и дальше укреплять доверие меж-
ду властью и бизнесом, улучшать де-
ловой климат в стране.

В этом году мы в целом заверши-
ли реализацию планов, намеченных 
в рамках национальной предпри-
нимательской инициативы. Дина-
мика хорошая, но останавливаться,  
конечно, нельзя.

Правительство совместно с Агент-
ством стратегических инициатив, ве-
дущими деловыми объединениями 
должно продолжить системную ра-
боту по улучшению условий ведения 
бизнеса, постоянно отслеживать пра-
воприменение на местах.

Считаю свободу предприниматель-
ства важнейшим экономическим и об-
щественно значимым вопросом. 

Вот почему мы предоставили столь 
широкие полномочия недавно создан-
ной Федеральной корпорации разви-

тия малого и среднего бизнеса. Про-
шу министерства и ведомства, губер-
наторов, руководителей всех регионов 
Российской Федерации, государствен-
ные компании и банки оказывать ей 
все необходимое содействие.

Опросы показывают, что предприни-
матели пока не видят качественных 
подвижек в деятельности контроль-
ных и надзорных ведомств. Все по-
ручения на этот счет давно и не еди-
ножды даны. Целая армия контроле-
ров по прежнему мешает работать до-
бросовестному бизнесу. Это не значит, 
что контролировать не нужно. Конеч-
но, надо контролировать. Но я прошу 
Правительственную комиссию по ад-
министративной реформе совместно с 
деловыми объединениями представить  
до 1 июля 2016 года конкретные пред-
ложения по устранению избыточных 
и дублирующих функций контрольно-
надзорных органов.

Хотел бы также привести цифры, 
которые подготовило одно из наших 
деловых объединений. За 2014 год 
следственными органами возбужде-
но почти 200 тысяч уголовных дел по 
так называемым экономическим соста-
вам. До суда дошли 46 тысяч из 200, 
еще 15 тысяч дел развалилось в суде.  
Получается, если посчитать, что при-
говором закончились лишь 15 процен-
тов дел. При этом абсолютное боль-
шинство, около 80 процентов, 83 про-
цента предпринимателей, на которых 
были заведены уголовные дела, полно-
стью или частично потеряли бизнес. 
То есть их попрессовали, обобрали и 
отпустили. Это, конечно, не то, что 
нам нужно с точки зрения делового 
климата. Это прямое разрушение де-
лового климата. я прошу следствен-
ные органы и прокуратуру обратить 
на это особое внимание.

Подчеркну, прокуратура должна 
шире использовать имеющиеся у нее 
инструменты контроля над качеством 
следствия. Знаю, что дискуссии идут 
на этот счет давно, что дополнитель-
но нужно дать прокуратуре. Мы в свое 
время следствие от прокуратуры отде-
лили для того, чтобы обеспечить неза-
висимость следствия. Сегодня у проку-

ратуры есть такие инструменты, как 
отмена постановления о возбуждении 
уголовного дела, отказ от утверждения 
обвинительного заключения или даже 
от поддержки обвинения в суде. Надо 
активнее использовать то, что имеет-
ся, и только после этого мы сможем 
проанализировать, а что же происхо-
дит на практике.

Кроме того, полагаю, что в ходе 
следствия по экономическим составам 
помещение под стражу нужно исполь-
зовать как крайнюю меру, а применять 
залог, подписку о невыезде, домашний 
арест. Подчеркну, роль правоохрани-
тельной, судебной системы состоит  
в том, чтобы оградить экономику, граж-
дан от мошенничества и преступни-
ков и защитить права, собственность 
и достоинство всех, кто соблюдает за-
кон, честно ведет свое дело.

Амнистия капиталов. В прошлом 
году было объявлено об амнистии ка-
питалов, возвращающихся в Россию. 
Между тем бизнес пока не спешит 
воспользоваться этой возможностью,  
а значит, предложенная процедура слож-
на, гарантий недостаточно. я слежу  
и за дискуссиями, которые идут сейчас 
в обществе по этому поводу. Говорят, 
то, что мы сделали, и те решения, кото-
рые приняли, немножко получше, чем 
аналогичные решения прошлых лет,  
но этого точно недостаточно и сегодня. 
Прошу Правительство провести кон-
сультации, дополнительные консуль-
тации с деловым сообществом, с Вер-
ховным судом, с правоохранительны-
ми органами и в короткие сроки вне-
сти соответствующие коррективы,  
а саму амнистию предлагаю продлить 
еще на полгода.

РЕГИОНы И РАЗВИТИЕ 
ПРОМыШЛЕННОСТИ

Уважаемые коллеги! Государство пре-
доставит все необходимое содействие 
тем, кто готов идти вперед и быть ли-
дером. Такую систему мы выстраива-
ем в диалоге с бизнесом.

Финансовую поддержку проектам 
импортозамещения уже оказывает 
Фонд развития промышленности. Его 

Для обновления экономики нам следует 
активнее использовать инвестиционный 
потенциал внутренних сбережений



мск федерация

12 МСК 12 | 2015

программы востребованны предпри-
нимателями. Предлагаю в следующем 
году провести докапитализацию Фон-
да еще на 20 миллиардов рублей.

Также мы гарантируем стабильные 
налоговые и другие базовые условия 
для инвесторов, которые готовы вкла-
дывать средства в проекты импорто-
замещения. Это предусмотрено таким 
механизмом, как специальный инве-
стиционный контракт. Предлагаю в 
рамках таких контрактов предоста-
вить право регионам снижать до ну-
ля ставку налога на прибыль. Неко-
торые руководители просят об этом, 
чтобы инвесторы могли покрыть свои 
капитальные затраты на создание но-
вых производств.

Мы знаем и об озабоченности ре-
гиональных руководителей. Субъек-
ты Федерации должны иметь стимулы 
укреплять свою экономическую базу. 
Поэтому рост доходов региона от реа-
лизации таких проектов не должен по-
влечь за собой сокращение федераль-
ных субсидий.

Мы готовы гарантировать и спрос 
по этим программам и проектам. 
Предлагаю дать право Правительству 
закупать на внеконкурсной основе  
до 30 процентов продукции, создан-
ной в рамках специнвестпроектов и 
специнвестконтрактов. Но все осталь-
ное должно пойти на свободный, в том 
числе и зарубежный, рынок, чтобы 
компании не теряли мотивацию, сле-
дили за качеством, стремились сни-
жать издержки.

Но исходить нужно из того, что 
продукция, которая будет произво-
диться, должна быть самого высокого 
международного уровня. Вновь под-
черкну, будем поддерживать именно 
конкурентные отечественные произ-
водства. Ни у кого не должно быть ил-
люзий, что, прикрываясь импорто-
замещением, можно подсунуть госу-
дарству и гражданам суррогаты или 
залежалый, да еще втридорога то-
вар. России нужны компании, кото-
рые не только способны обеспечить 
страну современной качественной  
продукцией, но и завоевывать миро-
вые рынки. Для содействия тем, кто 
готов к такой работе, создан Россий-
ский экспортный центр.

Кроме того, предлагаю сделать 
рост объемов несырьевого экспор-
та одним из ключевых показателей 
деятельности отраслевых ведомств,  
да и Правительства в целом.

Считаю также правильным реа-
лизовать инициативу делового сооб-
щества и создать агентство по тех-
нологическому развитию, которое 
будет оказывать предприятиям по-
мощь в приобретении отечественных  

и зарубежных патентов и лицензий ин-
жиринговых услуг. Выход на внешние 
рынки, экспансия российской продук-
ции должны стать естественной стра-
тегией развития национального биз-
неса, всей российской экономики.  
И конечно, нужно ломать стереоти-
пы, верить в собственные возможно-
сти. Если идти вперед, то и результат 
будет обязательно.

РАЗВИТИЕ  
АПК 

Хорошим примером служит наше сель-
ское хозяйство. Еще десять лет назад 
практически половину продуктов пи-
тания мы завозили из-за рубежа, кри-
тически зависели от импорта, теперь 
Россия – среди экспортеров. В прошлом 
году российский экспорт сельхозпро-
дукции составил почти 20 миллиар-
дов долларов. Это на четверть больше, 
чем выручка от продажи вооружений,  
или около трети доходов от экспорта 
газа. Этот рывок наше сельское хозяй-
ство совершило за короткий период. 
Большое спасибо селянам.

Считаю, что нужно поставить  
задачу национального уровня и к 2020 
году полностью обеспечить внутрен-
ний рынок отечественным продоволь-
ствием. Мы не только можем сами себя 
накормить с учетом своих земельных 
и водных ресурсов. Россия способна 
стать крупнейшим мировым поставщи-
ком экологически чистых, качествен-
ных продуктов питания, которые дав-
но уже пропали у некоторых западных 
производителей, тем более что спрос 
на глобальном рынке на такую про-
дукцию устойчиво растет.

Чтобы решить эти масштабные за-
дачи, надо сосредоточить ресурсы на 
поддержке прежде всего тех хозяйств, 
которые демонстрируют высокую эф-
фективность. Именно на таких прин-
ципах должна строиться программа 
развития АПК. Прошу Минсельхоз об-
ратить на это особое внимание.

Нужно ввести в оборот миллионы 
гектаров пашни, которые простаива-
ют. Предлагаю изымать у недобросо-
вестных владельцев сельхозземли, ко-
торые используются не по назначению, 
и продавать их на аукционе тем, кто 
хочет и может их возделывать. Про-
шу Правительство к 1 июня 2016 го-
да подготовить конкретные предло-
жения, включая проекты норматив-
ных актов, а депутатов Государствен-
ной Думы и всех членов Федерального 
Собрания – внести поправки в законо-
дательство в течение следующего го-
да и в осеннюю сессию следующего го-
да принять соответствующие законы.

Поддержка
необходимо поддержать людей 
с низкими доходами, наиболее 
уязвимые категории граждан; перейти 
к справедливому принципу оказания 
социальной помощи, когда ее получают 
те, кто в ней действительно нуждается
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Нам необходимы и свои техноло-
гии производства, хранения и пере-
работки сельхозпродукции, собствен-
ные посевной и племенной фонды. 
Мы еще очень уязвимы по данным 
направлениям. Прошу подключиться 
к решению этой задачи ведущие ис-
следовательские институты, Россий-
скую академию наук, а также бизнес, 
который уже успешно внедряет пере-
довые разработки.

НОВАТОРСТВО  
И ТЕХНОЛОГИИ

В прошлом послании было объявле-
но о запуске национальной техноло-
гической инициативы. Ее горизонт – 
15–20 лет, однако практическая рабо-
та идет уже сейчас. Она показала, что 
у нас много сильных команд, способ-
ных предложить и реализовать нова-
торские идеи. По таким направлени-
ям, как нейротехнологии, беспилотные 
технологии в авиации, системы хране-
ния и распределения энергии, у Рос-
сии есть все шансы в ближайшее вре-
мя прорваться на глобальные рынки.

На решение приоритетных задач, 
связанных с технологической модер-
низацией, надо нацелить институты 
развития. Их у нас более двух десят-
ков. Нужно провести их расчистку, 
оптимизировать структуру и меха-
низмы работы. Правительство и Цен-
тральный банк сейчас активно этим 
занимаются.

Для обновления экономики нам сле-
дует активнее использовать инвести-
ционный потенциал внутренних сбе-
режений. я прошу ЦБ и Правительство 
представить предложения по разви-
тию рынка корпоративных облигаций.  
Необходимо упростить процедуру их 
выпуска и приобретения. А чтобы инве-
сторам было выгодно вкладывать сред-
ства в развитие отечественного реаль-
ного сектора, предлагаю освободить от 
налогообложения купонный доход на 
эти облигации, в том числе от налога 
на доходы физических лиц.

В промышленности и в сельском 
хозяйстве, на транспорте и в жилищ-
ном строительстве сейчас реализу-

ются или готовятся к запуску десятки 
крупных проектов. Они должны иметь 
положительный эффект не только для 
отдельных отраслей, но и давать сти-
мул к комплексному развитию целых 
территорий. Прежде всего это част-
ные проекты.

Чтобы они быстрее и эффектив-
нее осуществлялись, необходимо вно-
сить точечные изменения в законода-
тельство, снимать административные 
барьеры, оказывать помощь с разви-
тием инфраструктуры, с продвиже-
нием на внешние рынки. Часто эти 
вопросы выходят за рамки одного ве-
домства, поэтому предлагаю создать 
механизм сопровождения наиболее 
значимых проектов. Этим мог бы за-
няться специальный проектный офис.  
Прошу председателя Правительства, 
Дмитрия Анатольевича Медведева, 
представить предложения по работе 
такой структуры. 

МЕЖДУНАРОДНыЕ  
ОТНОШЕНИя

Уважаемые коллеги! Мы заинтересо-
ваны в широком деловом сотрудни-
честве с зарубежными партнерами, 
приветствуем инвесторов, которые 
нацелены на долгосрочную работу на 
российском рынке. Чтобы открыть до-
полнительные возможности для нара-
щивания экономических связей с Рос-
сией, наша страна участвует в инте-
грационных процессах.

Мы уже вышли на качественно но-
вый уровень взаимодействия в рамках 
Евразийского экономического союза, 
создано единое пространство со свобод-
ным движением капиталов, товаров, 
рабочей силы. Достигнута принципи-
альная договоренность о сопряжении 
евразийской интеграции с китайской 
инициативой «Экономического пояса 
Шелкового пути». Создана зона свобод-
ной торговли с Вьетнамом. В следую-
щем году в Сочи проведем саммит Рос-
сия – АСЕАН и, уверен, сможем выра-
ботать совместную взаимовыгодную 
повестку сотрудничества.

Предлагаю вместе с коллегами 
по Евразийскому экономическому  

союзу начать консультации с члена-
ми ШОС и АСЕАН, а также с государ-
ствами, которые присоединяются к 
ШОС, о формировании возможного 
экономического партнерства. Вместе 
наши государства составляют почти 
треть мировой экономики по парите-
ту покупательной способности. Такое  
партнерство на первоначальном этапе 
могло бы сосредоточиться на вопросах 
защиты капиталовложений, оптимиза-
ции процедур движения товаров через 
границы, совместной выработки тех-
нических стандартов для продукции 
следующего технологического поко-
ления, на взаимном открытии досту-
па на рынки услуг и капиталов. Есте-
ственно, что это партнерство должно 
строиться на принципах равноправия 
и учета взаимных интересов.

Для России такое партнерство соз-
даст принципиально новые возмож-
ности для наращивания поставок  
в Азиатско-Тихоокеанский регион про-
довольствия, энергоресурсов, инжи-
ниринговых, образовательных, ме-
дицинских и туристических услуг, по-
зволит нам играть лидирующую роль 
в формировании новых технологиче-
ских рынков, а также развернуть на 
Россию крупные глобальные торго-
вые потоки.

Мы продолжим модернизацию 
транспортной инфраструктуры. Будем 
развивать мощные логистические цен-
тры, такие как Азово-Черноморский и 
Мурманский транспортные узлы, совре-
менные порты на Балтике, на Дальнем 
Востоке, укреплять систему межреги-
ональных авиаперевозок, в том числе 
в северных и арктических территори-
ях. На одном из предстоящих заседа-
ний Государственного совета деталь-
но рассмотрим состояние внутренних 
водных, речных путей.

Связующим звеном между Евро-
пой и АТР должен стать Северный мор-
ской путь. Чтобы повысить его конку-
рентоспособность, намерены распро-
странить льготный режим свободного 
порта Владивосток на ключевые гава-
ни Дальнего Востока, о чем нас про-
сят предприниматели, работающие в 
этом стратегически важном для нас 
регионе России.

Россия способна стать крупнейшим 
поставщиком экологически чистых, 
качественных продуктов питания
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Приоритеты
власть должна слышать людей, 
объяснять суть возникающих проблем 
и логику своих действий, видеть 
в гражданском обществе 
и в бизнесе равных партнеров

Социально-экономический подъ-
ем данного региона – важнейший 
национальный приоритет. Инвесто-
ры уже проявляют серьезный прак-
тический интерес к новым механиз-
мам работы, которые мы предложи-
ли, включая территории опережаю-
щего развития.

Поручаю Правительству ускорить 
принятие решения по выравниванию 
энерготарифов для тех дальневосточ- 
ных регионов, в которых они суще-
ственно выше среднероссийских, а де-
путатов прошу оперативно рассмотреть 
закон о бесплатном предоставлении 
гражданам земли на Дальнем Востоке.

За последние годы значительные 
ресурсы были вложены в обустройство 
Хабаровска и Владивостока. Еще од-
ним динамичным центром Дальнего 
Востока должен стать и Комсомольск-
на-Амуре. 

СОЦИАЛьНАя  
ПОЛИТИКА

Уважаемые коллеги! У нас есть дол-
госрочная повестка, которая не долж-
на зависеть ни от избирательных ци-
клов, ни от текущей конъюнктуры.  
И понятно, что это сбережение нации, 
воспитание детей и раскрытие их та-
лантов – то, что определяет силу и бу-
дущее любой страны.

Начать хотел бы с демографии. Вот 
уже три года подряд в России отмеча-
ется естественный прирост населения. 
По всем прогнозам, мы уже должны  
были бы сползти в новую демографи-
ческую яму; через поколение прозву-
чало бы эхо 1990-х, о чем нам гово-
рили и что предрекали специалисты-
демографы, в том числе на уровне 
Организации Объединенных Наций.  
Но этого не происходит. И прежде все-
го потому, что половина новорожден-
ных сегодня – это вторые, третьи и 
последующие дети. Семьи хотят рас-
тить детей, верят в их будущее, верят 
в свою страну, рассчитывают на под-
держку государства.

В следующем году истекает срок 
действия программы материнско-
го капитала. Она уже охватила более 
шести с половиной миллионов рос-
сийских семей, в том числе в Кры-
му и Севастополе. Но мы понимаем, 
что этих усилий пока недостаточно,  
чтобы залечить демографическую ра-
ну прошлого, которую получила Рос-
сия. Считаю необходимым продлить 
программу материнского капитала 
еще как минимум на два года.

Одна из важнейших мер демографи-
ческой политики – развитие дошколь-
ного образования. За последние три 

года было дополнительно открыто по-
рядка 800 тысяч мест в детских садах. 
Практически во всех регионах России 
детям от трех до семи лет обеспечена 
доступность таких учреждений. 

Но некоторые семьи все еще про-
должают сталкиваться с проблема-
ми устройства ребенка в детский сад.  
И пока они есть, мы не можем считать 
вопрос закрытым. я прошу и Прави-
тельство, и руководителей регионов 
обратить на это особое внимание.

Теперь о здравоохранении. Глав-
ный результат политики в данной  
сфере – рост продолжительности жиз-
ни. За десятилетие она увеличилась 
более чем на пять лет и в текущем 
году, по предварительным оценкам, 
превысит 71 год. Но проблем, кото-
рые нам предстоит решить, конечно, 
еще очень много.

Со следующего года российское 
здравоохранение полностью перехо-
дит на страховые принципы. Прямая 
обязанность страховых компаний, ра-
ботающих в системе ОМС, отстаивать 
права пациентов, в том числе при не-
обоснованных отказах в оказании бес-
платной медицинской помощи. Если 
страховая организация этого не дела-
ет, она должна нести ответственность, 
вплоть до запрета работать в системе 
ОМС. Прошу Правительство обеспечить 
здесь самый строгий контроль.

Мы существенно нарастили объ-
емы высокотехнологичной медицин-
ской помощи. Напомню, что в 2005 го-
ду в России сделали 60 тысяч высоко-
технологичных операций, а в 2014-м –  
715 тысяч. Впервые в истории стра-
ны значительную часть таких опе-
раций стали проводить без очереди,  
и это действительно достижение.

Но нужно понимать, что некото-
рые операции дорогие – как правило,  
их делают в ведущих федеральных 
медицинских центрах и клиниках.  
Для финансирования таких операций 
я предлагаю создать в системе обя-
зательного медицинского страхова-
ния специальную федеральную часть.  
Необходимые поправки в законода-
тельство прошу принять уже в весен-
нюю сессию.

При этом нужно обеспечить бес-
перебойное финансирование высоко- 
технологичной медицинской помо-
щи, в том числе, пока не принято это 
решение, напрямую из федерально-
го бюджета.

Вы знаете, что в рамках нацпроекта  
«Здоровье» было проведено значитель-
ное переоснащение службы скорой 
помощи. Мы закупили большое коли-
чество современных реанимобилей и 
другой техники. Но автопарк нужда-
ется в ремонте, обновлении. Десять 
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лет уже прошло. Это ответственность 
субъектов Федерации, и они в первую 
очередь обязаны обеспечить решение 
этой задачи, найти резервы. Прошу и 
Правительство, и регионы вместе вер-
нуться к данному вопросу.

Люди жалуются, что им порой не-
понятно, почему закрываются или объ-
единяются больницы, школы, куль-
турные и социальные учреждения.  
Мы все время говорим о необходимо-
сти реструктуризации сети, в некото-
рых случаях переразмеренной. Но нуж-
но действовать очень аккуратно. Не 
самым лучшим решением проблемы 
является закрытие ФАПов на селе. По-
ручаю Правительству до 1 марта 2016 
года подготовить и утвердить методи-
ку оптимального размещения учреж-
дений социальной сферы, обязатель-
ную для применения в регионах. 

В таких вопросах, как помощь пожи-
лым людям и инвалидам, поддержка 
семей и детей, нужно больше доверять 
гражданскому обществу, некоммерче-
ским организациям. Они часто рабо-
тают эффективнее, качественнее, с ис-
кренней заботой о людях. По итогам 
гражданского форума «Сообщество», 
который прошел в ноябре, предлагаю 
ряд конкретных решений.

Первое. Будет запущена специаль-
ная программа президентских гран-
тов для поддержки НКО, работающих 
в малых городах и селах.

Второе. Для НКО, которые зарекомен-
довали себя как безупречные партне-
ры государства, будет установлен пра-
вовой статус «некоммерческая орга-
низация – исполнитель общественно-
полезных услуг», предоставлен ряд 
льгот и преференций. И наконец, счи-
таю правильным поэтапно направ-
лять некоммерческим организациям  
до 10 процентов средств региональных 
и муниципальных социальных про-
грамм, чтобы НКО могли участвовать 
в оказании социальных услуг, которые 
финансируются за счет бюджетов. 

Уважаемые коллеги! В этом году 1 сен-
тября, как вы знаете, прошла встре-

Со следующего года российское 
здравоохранение полностью 
переходит на страховые принципы

ча с ребятами, которые собрались в 
Сочи в центре поддержки одаренных 
детей «Сириус». У нас действительно 
очень интересная, целеустремленная 
молодежь. Мы должны сделать все, 
чтобы наши дети получили прекрас-
ное образование, могли заниматься 
творчеством, выбрать профессию по  
душе, реализовать себя. 

С каждым годом увеличивается 
число школьников, в течение ближай-
ших десяти лет их будет на 3,5 милли-
она больше. Важно, чтобы этот рост 
не сказался на качестве образования 
и условиях обучения. В школах требу-
ются дополнительные места. По моему 
поручению Правительство совместно 
с регионами подготовило конкретный 
план действий. Принято решение уже 
в следующем году за счет федеральных 
средств направить на ремонт, рекон-
струкцию и строительство новых школ 
до 50 миллиардов рублей.

Но для хорошего образования не-
достаточно только комфортных зда-
ний. Нужны профессиональная, мо-
тивированная работа учителя, про-
рывные новые обучающие технологии  
и, конечно, возможности для творче-
ства, занятий спортом, дополнитель-
ного образования. Нужно взять все 
самое лучшее, что было в прежних 
дворцах пионеров, кружках юных тех-
ников, и построить работу на совре-
менной основе, с участием бизнеса и 
высших учебных заведений.

Отмечу такой позитивный факт, 
как рост интереса молодежи к инже-
нерным и рабочим профессиям, к про-
фессиям будущего. За последние два 
года конкурс в инженерные вузы уве-
личился почти вдвое. В 2019 году в Ка-
зани состоится мировой чемпионат по 
профессиональному мастерству. Кста-
ти, Россия первая в мире начала про-
водить такие соревнования для ребят 
10–17 лет. Важно, чтобы эти турниры 
послужили ориентиром для тех, кто 
только выбирает свою профессию. Мы 
должны сформировать целую систему 
национальных соревнований для ра-
бочих кадров. Предлагаю назвать эту  
систему «Молодые профессионалы». 

Словом, российскую школу, допол-
нительное и профессиональное обра-

зование, поддержку детского творче-
ства нужно настроить на будущее стра-
ны. Ребятам предстоит решать слож-
ные задачи, и они должны быть готовы 
стать не только успешными в профес-
сии, но и просто порядочными людь-
ми с прочной духовной и нравствен-
ной опорой.

Уважаемые коллеги! Перед нами не 
раз вставал принципиальный, судьбо- 
носный выбор пути дальнейшего раз-
вития. И очередной такой рубеж мы 
прошли в 2014 году, когда состоялось 
воссоединение Крыма и Севасто-
поля с Россией. Наша страна в пол-
ный голос заявила о себе как сильное  
самостоятельное государство с тысяче- 
летней историей и великими тради-
циями, как нация, которая консоли-
дирована общими ценностями и об-
щими целями.

Так же уверенно мы действуем и 
сейчас, когда Россия ведет открытую, 
прямую борьбу с международным тер-
роризмом. Мы принимаем решения и 
претворяем их в жизнь, зная, что спра-
виться с задачами, которые перед на-
ми стоят, способны только мы сами, 
но только вместе.

Приведу цитату человека, дале-
кого от политики. Это слова Дми-
трия Ивановича Менделеева, которые  
были сказаны 100 лет назад: «Разроз-
ненных нас сразу уничтожат. Наша 
сила–в единстве, в воинстве, в благо-
душной семейственности, умножаю-
щей прирост народа, и в естественном 
росте нашего внутреннего богатства 
и миролюбия». Замечательные слова, 
адресованные нам сегодня.

И в то же время Россия – это часть 
глобального мира, который стреми-
тельно меняется. Мы хорошо пони-
маем сложность и масштаб существу-
ющих проблем – как внешних, так и 
внутренних. На пути любого разви-
тия всегда есть трудности и препят-
ствия. Мы ответим на все вызовы, бу-
дем действовать творчески и резуль-
тативно, трудиться ради общего блага 
и ради России. Мы будем идти вперед 
вместе и вместе обязательно добьем-
ся успеха.

Спасибо.
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26 ноября

владимир путин провел сове-
щание по вопросу финансово-
го обеспечения космической 
деятельности России на пери-
од до 2025 года. принято ре-
шение о продлении на один 
год завершающейся в 2015 
году программы «Российские 
космодромы».

30 ноября

президент России принял уча-
стие в работе 21-й конферен-
ции стран – участниц Рамоч-
ной конвенции оон по вопро-
сам изменения климата. Было 
принято новое многосторон-
нее соглашение по борьбе  
с угрозой изменения климата 
на период после 2020 года. 

3 декабря

владимир путин обратился 
к Федеральному собранию 
РФ с ежегодным посланием. 
оглашение документа по тра-
диции состоялось в Георги-
евском зале кремля в при-
сутствии свыше 1000 при-
глашенных.

8 декабря

Глава государства подписал 
перечень поручений по реа-
лизации послания президен-
та Федеральному собранию  
от 3 декабря 2015 года.

8 декабря

владимир путин провел со-
вместное заседание совета 
при президенте РФ по раз-
витию физической культуры и 
спорта и организационного ко-
митета «Россия–2018» по под-
готовке и проведению чемпи-
оната мира по футболу.

9 декабря

президент России принял уча-
стие в церемонии передачи 
музею-заповеднику «москов-
ский кремль» коронационных 
регалий, орденских знаков, 
наградных и памятных ме-
далей Российской империи, 
уникальных предметов куль-
турного наследия, вывезен-
ных из страны в 20–30-е го-
ды XX века.

заседании под руководством  
Вениамина Кондратьева приня-
ли участие вице-губернаторы, 
главы всех муниципалитетов 

региона, а также их заместители. 
Открывая мероприятие, губернатор 

подвел итоги уходящего года. По сло-
вам главы региона, прошедший пери-
од был непростым во всех отношениях.  
Но главное – руководству Кубани уда-
лось сохранить стабильность в крае, вы-
полнить большую часть социальных обя-
зательств перед людьми. Как подчеркнул 
Вениамин Кондратьев, сейчас важно со-
хранить доверие, которое жители края 
оказали власти. 

– Люди устали от популистской рито-
рики, от лозунгов, которые реально на их 
жизни никак не отражаются, – отметил  
губернатор. – Сегодня надо понимать, 
сколько край получает средств в казну и 
на какие цели можно тратить деньги в пер-
вую очередь. Необходимо уметь выделять 
приоритеты. Нельзя «размазывать» бюд-
жет сразу на все программы. Выбирайте 
то, что необходимо населению.

Вениамин Кондратьев напомнил, что 
на 2016 год в крае был принят профи-
цитный бюджет; в регионе отказались от  
мегапроектов. Приоритетами работы ре-
гиональной власти остаются исполнение 
социальных обязательств перед людьми, 
благоустройство сельских территорий, 
поддержка малого и среднего бизнеса, 
соблюдение градостроительных планов и 
правил землепользования в муниципали-
тетах, создание на территории края про-
мышленных парков.

На совещании также обсуждались во-
просы газификации региона и проблема 
задолженности районов за поставленное 

Разговор с МСУ: 
итоги года
18 декабря в Краснодаре состоялось совещание по вопросам 
оптимизации системы взаимодействия исполнительной 
власти края с органами МСУ

В топливо. Краснодарский край – лидер  
в стране по уровню газификации. На Ку-
бани голубым топливом обеспечено почти 
80% территории, в целом по России – 65,4%.  
В то же время регион имеет и большую  
задолженность за поставленный газ. 

– Мы целый год работали над этой про-
блемой, а получили долг еще в 300 милли-
онов. Самая большая цифра у Сочи – она 
составляет 50% от просроченной задол-
женности всех теплоснабжающих пред-
приятий края, – привел данные вице-
губернатор Андрей Алексеенко.

Также среди муниципалитетов, нако-
пивших долги, заместитель главы регио-
на назвал Калининский, Крымский, Кры-
ловский, Кущевский, Ленинградский,  
Северский, Славянский, Староминский, 
Темрюкский, Успенский, Усть-Лабинский 
и Щербиновский районы.

На совещании отметили, что одной из 
причин высокой задолженности является 
изношенность сетей, на некоторых тер-
риториях ее уровень достигает 70–80%. 
Кроме того, вызывает вопросы и работа 
самих муниципалитетов, которые заклю-
чают договоры с фирмами-посредниками. 
Вениамин Кондратьев призвал руководи-
телей органов МСУ впредь уходить от по-
добных схем.

Главной темой на совещании стал  
вопрос о формировании более эффектив-
ной структуры районных администраций. 
В частности, вице-губернатор Юрий Бур-
лачко обратил внимание присутствовав-
ших на то, что сейчас в муниципалитетах 
один специалист курирует вопросы из са-
мых разных отраслей. По мнению заме-
стителя главы региона по внутренней по-
литике, грамотное распределение функ-
циональных обязанностей сотрудников 
местных администраций поможет сделать 
работу более эффективной.

О кадрах говорил в своем выступле-
нии и вице-губернатор по АПК Андрей 
Коробка, отметивший тот факт, что во 
многих районах идет сокращение чис-
ленного состава управлений сельского 
хозяйства.

– В некоторых муниципалитетах это 
даже не управления, остались только  

Итоги
открывая мероприятие, губернатор 
подвел итоги уходящего года. Руководству 
кубани удалось сохранить стабильность 
в крае, выполнить большую часть 
социальных обязательств перед людьми



на экономике и реальной жизни муни-
ципалитетов.

– Краю нужны управленцы, а не чи-
новники. Те, кто смогут эффективно 
управлять муниципальным образовани-
ем и регионом. Те, кто смогут запустить 
и наладить процессы, которые будут при-
носить краю прибыль, – подытожил гла-
ва Кубани.

на 2016 год в крае был принят 
профицитный бюджет; в регионе 
отказались от мегапроектов. 

приоритетами работы региональной 
власти остаются исполнение 
социальных обязательств перед 
людьми, благоустройство сельских 
территорий, поддержка малого 
и среднего бизнеса, соблюдение 
градостроительных планов и правил 
землепользования в муниципалитетах, 
создание на территории края промыш-
ленных парков.

пРиоРитетЫ

отделы. я могу привести примеры, ког-
да в районах нет даже специалистов по 
животноводству. Над этим надо пора-
ботать, – подчеркнул вице-губернатор.

Не хватает сегодня на местах и спе-
циалистов по инвестиционной политике.  
По словам заместителя главы региона Сер-
гея Алтухова, чаще всего эту функцию вы-
полняют отделы и управления экономики, 
у которых достаточно много собственных 
задач. Чтобы работа по улучшению ин-
вестиционного климата не становилась  
«дополнением» к основной деятельности, 
необходимо создавать в районах струк-
турные подразделения, отвечающие за со-
провождение и развитие инвестпроектов. 
Кроме того, как считает Сергей Алтухов, 
нужны инвестиционные уполномочен-
ные на местах.

В целом, говоря о процессе повыше-
ния эффективности работы органов ис-
полнительной власти в районах, высту-
павшие не раз подчеркивали, что речь 
должна идти не только о сокращении 
штата, но прежде всего о механизме, 
который позволит сделать работу более 
эффективной. По мнению Вениамина 
Кондратьева, оптимизация структуры 
управления в итоге должна отразиться 
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9 декабря

в кремле состоялся торже-
ственный прием от имени 
президента России по слу-
чаю празднования Дня Геро-
ев отечества.

10 декабря

владимир путин провел ра-
бочую встречу с руководите-
лем Федеральной службы по 
финансовому мониторингу 
Юрием Чиханчиным. в пред-
дверии внеочередного заседа-
ния Группы разработки финан-
совых мер борьбы с отмыва-
нием денег (ФатФ) глава Рос-
финмониторинга озвучил ряд 
российских инициатив в рам-
ках борьбы с финансировани-
ем терроризма.

11 декабря

президент России провел опе-
ративное совещание с посто-
янными членами совета безо-
пасности. Участники мероприя-
тия обсудили ход операции рос-
сийских вкс в сирии, а также 
обменялись мнениями по ря-
ду социально-экономических 
вопросов.

12 декабря 

Россия отметила День консти-
туции Российской Федерации, 
который является одним из са-
мых значимых государствен-
ных праздников. в этот день 
в 1993 году всенародным го-
лосованием  был принят глав-
ный закон страны. 

14 декабря

владимир путин принял уча-
стие в церемонии закрытия 
Года литературы и открытия 
Года кино. мероприятие со-
стоялось на новой сцене Го-
сударственного академичес- 
кого мариинского театра.

15 декабря

Глава государства в режиме 
видеоконференции дал ко-
манду на запуск второй оче-
реди энергомоста из красно-
дарского края в крым, кото-
рая позволит синхронизиро-
вать крымскую и российскую 
энергосистемы.

Главной темой на совещании стал вопрос о формировании более эффективной структуры 
районных администраций. по мнению вениамина кондратьева, оптимизация структуры 
управления в итоге должна отразиться на экономике и реальной жизни муниципалитетов
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еред началом мероприятия губер-
натор побывал в ряде санаторно-
курортных учреждений, в том 
числе посетил санаторий «Горя-

чий Ключ», где в лечении используют серо-
водородные и гидрокарбонатно-хлоридно-
натриевые минеральные источники.

Глава региона отметил, что, по данным 
оперативного мониторинга, за 11 меся-
цев 2015 года на курортах Краснодарского 
края отдохнули 14 миллионов туристов. Это 
на 200 тысяч больше, чем за весь 2014 год.  
Турпоток продолжает расти. Из-за временно-
го запрета на отдых в Турции и Египте одни-
ми из самых востребованных на новогодние 
каникулы стали курорты Кубани.

– Сегодня нужно понимать, насколько край 
готов к туристам, – отметил в начале совеща-
ния Вениамин Кондратьев. – У нас не долж-
но сложиться ситуации, когда «все выключе-
но». Надо постараться, чтобы отдыхающим 
захотелось вернуться, – это стратегическая  
задача. Люди отдыхали в Турции, Египте, при-
выкли к определенному сервису, а теперь при-
едут к нам. Этот зимний и летний сезон будет 
лучшей рекламой нашим курортам. И можно 
другой рекламы не делать, так как «сарафан-
ное радио» самое лучшее. Надо, чтобы наши 
курорты не подвели.

Еще один немаловажный вопрос – сер-
вис. Качество предоставляемых услуг долж-
но соответствовать заявленной цене и коли-
честву «звезд». Сегодня курорты могут пред-
ложить туристу только номер в отеле или са-
натории, а должны продавать полноценный 
тур, в который войдут проезд, проживание, 
лечение, питание и развлечения.

Губернатор призвал руководителей муни-
ципалитетов объединить силы и помочь тур- 
операторам в разработке туристических 
маршрутов по вверенной им территории. 

ЦЕННыЕ РЕСУРСы
На мероприятии шла речь о развитии баль-
неологической отрасли в регионе, так как 
для этого имеется природный потенциал. 

В Краснодарском крае разведано 38 место-
рождений минеральных вод, из них 29 нахо-
дятся в распределенном фонде и используют-
ся частными организациями. 9 месторожде-
ний и 13 перспективных участков – в нерас-
пределенном фонде, при необходимости они 
подлежат включению в план проведения кон-
курсов и аукционов. Кроме того, на Кубани 
работает 54 питьевых бювета с минеральной 
водой, из них 14 – общедоступные. 

– Лечебные источники бьют в Абинском, 
Апшеронском, Белореченском, Ейском,  
Лабинском, Мостовском и Отрадненском рай-
онах, а также в Анапе, Геленджике, Сочи и 
Краснодаре. Другие муниципалитеты – Ана-
па, Темрюкский и Ейский районы – славят-
ся лечебной грязью, – продолжил Вениамин 
Кондратьев. – В Белореченске и Ейске грязя-
ми и водами успешно лечат даже самые запу-
щенные формы болезней суставов. Только об 
этом, к сожалению, мало кто знает. 

По словам вице-губернатора Сергея Усен-
ко, при уникальных возможностях из 3,5 ты-
сячи всех средств размещения в крае только 
186 санаториев занимаются бальнеолечени-
ем. Термальные воды используются на 13%, 
грязи тоже применяются мало. Для комплекс-
ного развития отрасли необходимо, в первую 
очередь, провести инвентаризацию имею-
щихся в регионе бальнеоресурсов. 

Министр курортов и туризма Евгений  
Куделя сообщил, что за последние пять лет 
число санаторно-курортных организаций, ока-
зывающих бальнеологические услуги, сокра-
тилось на 10%. Он обозначил и другую про-
блему. Количество туристов, которые оздо-
равливаются в лечебницах края, растет (за 
9 месяцев 2015 года в санаторно-курортные 
организации на лечение и оздоровление было 
привлечено свыше 1,3 миллиона человек (по 
итогам 2014-го – 1,18 миллиона), но большин-
ство отдыхающих приезжают по социальным 
путевкам или самостоятельно. Туроператоры 
обеспечивают лишь четверть гостей.

– Интереса у туроператоров к санаторно-
му лечению нет, потому что в целом нет спро-
са у населения. Нужно это направление по-

тУРпотокКубанская зима. 
Все включено
В Горячем Ключе обсудили готовность Кубани к зимнему курортному 
сезону и перспективы развития бальнеологических ресурсов региона. 
Провел совещание губернатор Краснодарского края Вениамин Кондратьев

текст: Нина Надюк

П
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пуляризовать. У Краснодарского края хоро-
шая перспектива стать бальнеологическим 
курортом, – уверен Евгений Куделя. – Но на-
до понимать, что у этого бизнеса не такой 
быстрый срок окупаемости, поэтому пред-
приниматель не хочет в него вкладываться. 
Еще проблема – нет сетей. Новороссийск,  
Широкая балка, – там есть месторождение 
минеральной воды, есть инвестор, но тянуть  
водопровод, электросети очень дорого.

В свою очередь, руководитель региональ-
ной научно-производственной компании  
«Кубаньгеология» Сергей Величко привел 
данные о том, что в крае используется всего  
24% разведанных запасов термальных вод и 
10% – минеральных. При этом все существу-
ющие термальные и бальнеокомплексы ис-
пользуют старые скважины. Сергей Велич-
ко предложил создать программу геолого-
экономической оценки целесообразного 
использования скважин, а в районах края –  
инициировать процесс освоения резервов су-
ществующих ресурсов. Таким резервом, к при-
меру, для развитой бюветной системы явля-
ются родники. В крае их около 1000.

В связи со сложившейся в развитии баль-
неологического комплекса Кубани ситуацией  
губернатор поручил департаменту поддерж-
ки предпринимательской деятельности края 
разработать «дорожную карту» по разви-
тию минеральных и термальных источни-
ков региона. 

– Нужно сделать так, чтобы курорты стали 
бальнеолечебными; чтобы люди понимали, 
что это местная вода. Проспим ситуацию –  
завтра нас просто выдавят. Бюветы нужны и 
на набережных. Надо делать первый шаг, пе-
реходить от слов к делу. я воспринимаю сфе-
ру бальнеолечения как важную инвестицион-
ную составляющую, точку роста для наших 
муниципалитетов. Главам городов и райо-
нов необходимо убедить владельцев санато-
риев, что это – завтрашний день, – обратился  
Вениамин Кондратьев к руководителям тер-
риторий и поручил им проработать с «Кубань-
геологией» вопрос освоения новых запасов 
минеральных и термальных вод.

в краснодарском крае используется 
(разведанных запасов)

Для комплексного развития отрасли необходимо, в первую очередь, 
провести инвентаризацию имеющихся в регионе бальнеоресурсов
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«Когда производим 
сами, то уверены, 

что овощи 
качественные»

В ходе осмотра глава региона обсу-
дил с аграриями вопросы поддерж-
ки перерабатывающих производств. 

«КубаньХолдинг» – единствен-
ное в крае хозяйство, где налажен 
роботизированный процесс доения 
скота. Агропредприятие включает  
молочнотоварную ферму и коневод-
ческое хозяйство, в котором содер-
жатся 72 племенные лошади. МТФ 
была построена в 2012 году в рамках 
государственной программы разви-
тия сельского хозяйства, предусма-
тривающей федеральную и крае-
вую поддержку в виде субсидиро-
вания процентной ставки по инве-
стиционным кредитам. Кроме того,  
на возмещение части затрат пред-
принимателям предоставили субси-
дии из средств регионального бюд-
жета на общую сумму более 9 мил-
лионов рублей.

Сегодня на ферме содержится  
152 коровы симментальской породы, 
дойное стадо составляет 82 головы. 
Работа фермы максимально автома-
тизирована. В корпусе действует ав-
томатическая система воздухообме-
на и вентиляции, кормления, пое-

Аграрные интересы
В начале декабря губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев посетил несколько 
сельхозпредприятий Павловского района

сельское хоЗяйство

ния и доения скота. За одиннадцать 
месяцев 2015 года здесь произвели  
504 тонны молока высшего сорта. 
По словам совладелицы предприя-
тия Ольги Толстопятовой, затраты на 
покупку достаточно дорогого обору-
дования оправданны с точки зрения 
экономии рабочей силы. Более того, 
автоматизированная система позво-
лила улучшить качество молока.

– Если фермеры говорят, что дан-
ный подход себя оправдывает, необ-
ходимо вкладывать в него деньги, 
искать инвесторов. Нам нужно та-
кое сельхозпроизводство, чтобы бы-
ла возможность максимально собрать 
добавленную стоимость, – отметил 
Вениамин Кондратьев. 

При этом губернатор обратил вни-
мание аграриев и на то, что процесс  
автоматизации не должен идти в ущерб 
трудоустройству населения. Глава ре-
гиона подчеркнул, что во всем важна 
альтернатива. Выигрывая в техниче-
ской оснащенности, можно лишить-
ся рабочих мест. Поэтому главная 
задача – пойти по пути техническо-
го прогресса, но и не забывать о тех, 
кто живет на селе и готов трудиться 
в сельхозотрасли, уверен Вениамин 
Кондратьев. 

В ходе поездки по району глава  
Кубани посетил и завод плодоовощ-
ных консервов, построенный в 2003 
году. Предприятие выпускает кон-
сервированные горошек, кукурузу, 
фасоль, маринады, лечо, джемы и ва-
ренья. За последние пять лет объем 
продукции значительно увеличился:  
с 34 миллионов условных банок в 2010 
году до 90 миллионов – в 2014-м.

Вениамин Кондратьев ознакомился 
с процессом производства консервов, 
побывал на складе готовой продук-
ции. По словам генерального дирек-
тора Аюба Абдулмуслимова, у завода 
есть 1060 гектаров земли, предприя-
тие в значительной части обеспечи-
вает себя сырьем самостоятельно.  
Однако в зимний сезон овощи прихо-
дится закупать импортные, что влия-
ет на качество продукта. 

– Закупая сырье со стороны, мы не 
знаем, как его выращивали, – признался 
директор предприятия. – А когда про-
изводим сами, то уверены, что овощи 
качественные. Также нам поставляют 
сырье местные жители и фермеры из 
соседних районов. 

Глава региона посоветовал боль-
ше закупать у местного населения. 
Это выгодно как для самого предпри-
ятия, так и для жителей. 

– Население будет стараться пре-
доставить максимально качествен-
ную продукцию в необходимом объ-
еме, если будет уверено в ее реализа-
ции по хорошей цене. Все, что сегод-
ня перерабатывается в районе, может 
производиться здесь же, – подчеркнул 
Вениамин Кондратьев. 

Глава региона добавил, что вы-
строенная от местного фермера до 
перерабатывающего завода цепоч-
ка окажет положительный эффект 
на экономику района и края в це-
лом. Необходимо соединить инте-
ресы предприятий с интересами на-
селения, чтобы преобладала мест-
ная продукция, уверен губернатор.  
При этом Вениамин Кондратьев под-
черкнул, что в случае создания дан-
ной модели край будет готов рассмо-
треть возможность предоставления 
налоговых льгот.
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В его работе приняли участие вице-
губернатор Юрий Бурлачко, первый 
заместитель директора департамен-
та внутренней политики администра-
ции региона Виктор Тушев. 

Открывая мероприятие, Юрий Бур-
лачко отметил, что ассоциация «Совет 
муниципальных образований Крас-
нодарского края» – это мощнейшая 
сила, которая пока не используется  
в полной мере.

– Хочу обратиться к вам с просьбой: 
давайте вместе вдохнем новую жизнь 
в деятельность Совета муниципальных 
образований. Со своей стороны мо-
гу пообещать: как минимум один раз 
в год мы будем встречаться в форма-
те совещания. От вас прошу одного – 
выработки конкретных предложений, 
которые могли бы улучшить систему 
наших взаимоотношений, упрости-
ли бы работу на местах. Для этого у 
нас есть мощнейший потенциал: го-
сударственная власть, органы мест-
ного самоуправления, журнал «МСК», 
который читают не только на Кубани,  
но и за ее пределами. Мы готовы к 
конструктивной слаженной работе, 
– заявил вице-губернатор. 

С отчетом о работе Ассоциации 
выступил и. о. председателя правле-
ния организации, глава муниципаль-
ного образования город-герой Но-

вороссийск Владимир Синяговский.  
На съезде был избран новый предсе-
датель правления Ассоциации – еди-
ногласным решением им стал глава 
Кореновского района Сергей Голо-
бородько. Он возглавляет террито-
рию муниципалитета с 2012 года. До  
этого около трех лет успешно руководил 
Кореновским городским поселением. 
Сергей Голобородько сменил на долж-
ности председателя правления Ассоци-
ации Владимира Синяговского. 

Также участники мероприятия из-
брали 37 членов правления Ассоциа-
ции, членов Ревизионной комиссии, 
председателей палат городских окру-
гов, муниципальных районов, город-
ских и сельских поселений. На долж-
ность исполнительного директора 
ассоциации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края» 
единогласно избран Олег Наумкин. 
Юрист по образованию, Олег Влади-
мирович долгие годы работал в адми-
нистрации Каневского района, был за-
местителем главы. С 2007 года прини-
мал участие в становлении Ассоциа-
ции и популяризации ее деятельности. 
За добросовестный труд награжден 
благодарностью главы администра-
ции Краснодарского края.

На съезде также были приняты ре-
шения по ряду рабочих вопросов. 

Ассоциация «СМОКК». 
Муниципальный съезд
18 декабря в Краснодаре состоялся II Съезд ассоциации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края» 

АССОЦИАЦИя «СМОКК»
Некоммерческая организация в фор-
ме ассоциации «Совет муниципаль-
ных образований Краснодарского 
края» была образована в 2006 году  
на Учредительном собрании муни-
ципальных образований Кубани. Ор-
ганизация тесно взаимодействует  
с Общероссийским Конгрессом муни-
ципальных образований, Советом при 
Президенте Российской Федерации  
по развитию местного самоуправ-
ления, Советом по местному само- 
управлению при Председателе Госу-
дарственной Думы, Всероссийским 
советом местного самоуправления. 
В своей деятельности ассоциация 
«СМОКК» осуществляет конструктив-
ное взаимодействие с департамента-
ми администрации Краснодарского 
края и комитетами регионального 
Законодательного Собрания. 

Совет ежемесячно выпускает жур-
нал «Местное самоуправление Кубани». 

Организация ежегодно издает Сбор-
ник правовых актов по вопросам мест-
ного самоуправления. 

Взаимодействует с коллегами в ре-
гионах, участвует в визитах делегаций 
из других субъектов РФ. Совместная 
деятельность позволяет разрабаты-
вать предложения по совершенство-
ванию законодательства.
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овый год – самый добрый 
и волшебный праздник, 
когда все, особенно дети, 
верят в добро и чудеса и 

ждут подарков. Перед этой верой от-
ступают болезни и невзгоды. В канун 
Нового года, с 19 по 27 декабря, крае-
вой благотворительный фонд помощи 
детям «Край Добра» провел акцию «Ел-
ки желаний». Жители Кубани име-
ли возможность сделать новогод-
ний подарок больному или нужда-
ющемуся ребенку. 

В этом году акция проходила в пя-
тый раз. Восемь тысяч маленьких паци-
ентов со всего края, которые в Новый 
год находятся на лечении далеко от до-
ма, а также ребята из малообеспечен-
ных семей написали свои новогодние 
мечты на открытках – «снегирьках». 

«Дед Мороз ко мне уже приходил  
в прошлом году с красками и пласти-
лином. И в садик он тоже приходил. 
Но я сейчас туда не хожу, потому что 
болею. Хочу получить от Дедушки  
Мороза игрушку – розовую кошеч-
ку. Буду ее гладить, заботиться о ней, 
кормить и гулять с ней», – поделилась 
своими мечтами на открытке четы-
рехлетняя пациентка детской крае-
вой больницы Софья Данильченко из 
Славянска-на-Кубани.

В предновогодние дни жители и го-
сти Кубани охотно примеряли на се-
бя роль Деда Мороза. Для этого нуж-
но было лишь снять «снегирька» с ве-
точки и исполнить желание ребенка, 
передав подарок для него волонте-
рам «Края Добра». Открытками были 
украшены специальные елки, кото-
рые установили в крупных торговых 
центрах всех районов Краснодарского 
края. Всего их было 67. Десять – толь-
ко в кубанской столице.

– Куклы, мягкие игрушки, наборы 
для лепки и рисования, конструкторы, 
машинки… Это всегда очень простые 
мечты, которые так просто исполнить 

каждому из нас, – рассказала руково-
дитель фонда «Край Добра» яна Сто-
рожук. – Цель нашей акции – чтобы 
дети, которым труднее всего, почув-
ствовали внимание, заботу, забыли 
об одиночестве, о своих совсем не-
детских проблемах и поверили в чудо.  
Им сегодня это особенно важно.

ГЛАВНОЕ  
ЖЕЛАНИЕ

В нынешнем году в акции принял уча-
стие семилетний Ваня Лунев, который 
был участником самой первой «Елки 
желаний» в 2011 году. Ему было три го-
да, он лежал в детской краевой боль-
нице в отделении онкологии. И тог-
да Ваня попросил у Деда Мороза на 
Новый год гармошку. Она до сих пор 
хранится у мальчика как одна из лю-
бимых игрушек… 

К сожалению, Ваня Лунев до сих 
пор находится на лечении. Более того,  
в этом году ситуация с его здоровьем 
так обострилась, что для спасения 
жизни малыша необходима пересад-
ка костного мозга. Фонд сейчас ведет 
активный сбор средств на операцию. 
Всего требуется 18 тысяч евро: 6 ты-
сяч уже собрано, нужно еще 12 тысяч. 

Чтобы скрасить ребенку трудное 
ожидание операции, сотрудники Фон-
да вновь задействовали Ваню в но-
вогодней акции. В нынешнем году 
он заказал конструктор «Лего». Но, 
конечно, главное желание и главное 
новогоднее чудо, которого ждут Ва-
ня, его две сестрички и родители, – 
это выздоровление...

«Край Добра» объединяет кубан-
цев ради жизни. Детских жизней.  
Объединяет всех тех, кто своим уча-
стием, своим добрым поступком и 
широтой своей души на собствен-
ном примере показывает, что у по-
мощи нет границ.

Новогоднее 
чудо

Все жители Кубани вновь обрели возможность на время стать 
добрыми волшебниками. В Краснодарском крае стартовала 

ежегодная благотворительная акция «Елки желаний»

Н

БлаГотвоРительность

«Край Добра» 
объединяет 

кубанцев 
ради жизни



12 | 2015 МСК 23

Благотворительный фонд 
помощи детям 
«Край Добра» продолжает 
традиции программы 
«Цветик-Семицветик. 
Вместе поможем детям»

миссия Фонда – спасение детских 
жизней и создание комфортных усло-
вий для тяжелобольных ребят. сотруд-
ники организации помогают малы-
шам и подросткам с разными диа-
гнозами. «край Добра» оплачива-
ет проведение операций больным 
детям, курсов реабилитаций и об-
следований, приобретает жизненно  
необходимые препараты, медицин-
ские приборы и технические средства 
реабилитации, авиа- и ж.-д. билеты к 
месту лечения и берет на себя дру-
гие расходы, связанные с выздоров-
лением тяжелобольных ребят. 

Фонд приходит на помощь тогда,  
когда получить ее в рамках бюджет-
ных средств невозможно. 

Благотворительные средства соби-
раются путем банковских перево-
дов, смс-сообщений, а также при 
помощи боксов с логотипом «края  
Добра», которые можно увидеть в ма-
газинах и торговых центрах. таким об-
разом, внести свой вклад в доброе 
дело Фонда может каждый. 

Распределением благотворитель-
ных средств занимается специаль-
но созданный коллегиальный орган –  
наблюдательный совет. в его состав 
входят видные общественные деяте-
ли краснодарского края: врачи, жур-
налисты, педагоги, бизнесмены. по-
сле детальной обработки медицинских 
документов члены наблюдательного 
совета выносят решение об оказа-
нии благотворительной помощи по 
каждому заявителю.

в 2015 году «край Добра», благо-
даря всем жителям кубани, помог  
более 130 ребятам на сумму свыше 
8 миллионов рублей.

если у вас также появится желание 
помочь тяжелобольным детям, всю 
необходимую информацию можно 
получить на сайте 
http://kraydobra.ru 
или по телефону «горячей линии» 
Фонда (861) 203-45-45.

«Край Добра»
РаБота ФонДа
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Ежегодно в конкурсе принимают уча-
стие кубанские студенты и аспиран-
ты. Это участники студенческого само- 
управления, лидеры молодежных об-
щественных движений, представите-
ли штабов студенческих трудовых от-
рядов, а также активисты, реализую-
щие проекты в сфере государственной 
молодежной политики. За время прове-
дения конкурса в нем приняли участие 
более 5700 человек, из них 548 призна-
ны лауреатами специальной молодеж-
ной стипендии. В этом году церемония 
была юбилейной – 15-й по счету, коли-
чество заявок составило свыше 700.

Деятельность претендентов на сти-
пендию оценивалась по нескольким 
критериям. В частности, жюри обра-
щало внимание на количество орга-
низованных при участии соискателя 
мероприятий и участие в программах, 
реализуемых краевым и муниципаль-
ным органами по делам молодежи, на 
наличие публикаций в СМИ о резуль-
татах общественной деятельности 
претендента, количество у соискателя  
наград за работу в данном направле-
нии и на успешное обучение.

Заместитель губернатора Красно-
дарского края Анна Минькова от име-
ни главы региона Вениамина Кондра-
тьева поздравила победителей.

Участие в разговоре с лауреатами 
также приняли заместитель министра 

Лучшие студенты Кубани
50 учащихся вузов, техникумов и колледжей 
со всей Кубани удостоены именной стипендии 
администрации Краснодарского края

образования и науки края Константин 
Федоренко и руководитель краевого 
департамента молодежной политики 
Сергей Килин.

– Сегодня здесь собрались действи-
тельно самые активные, инициатив-
ные и талантливые молодые люди, –  
обратилась вице-губернатор к лауре-
атам. – я уверена, что именно вам – 
сегодня студентам, а завтра уже се-
рьезным профессионалам – предсто-
ит решать задачи по развитию края, 
да и всей нашей страны.

Анна Минькова предложила ребя-
там не провести «мероприятие», а по-
общаться, обсудить в формате диало-
га их планы и проекты. Студенты ще-
дро делились своими идеями.

Так, к примеру, Елена Березов-
ская, учащаяся Кубанского аграрно-
го университета, рассказала о проекте  
«Кубанская школа вожатых». Идея 
уже получила воплощение в жизнь –  
250 ребят прошли обучение на базе 
Краснодарского молодежного цен-
тра, а потом оттачивали свои знания 
и лидерские качества в молодежном  
лагере «Дубрава».

Не менее интересный проект раз-
вития интеллектуальной массовой 
игры «Ворошиловский стрелок» пред-
ставил студент Кубанского медицин-
ского университета Владимир По-
лищук. Уже сегодня Краснодарский 

край – один из лидеров этого движе-
ния. Не случайно именно Кубани до-
верили проведение игры на Олим-
пиаде в Сочи, и уже дважды наш ре-
гион принимал соревнования ЮФО. 
К слову, автор идеи «Ворошилов-
ского стрелка» тоже уроженец края.

О том, как сегодня молодежь стре-
мится быть социально активной, при-
обретать знания об обществе, раз-
бираться в политике и находиться  
на острие жизни, рассказал Виталий 
Шаулов, студент Армавирского госу-
дарственного педагогического уни-
верситета. Он представил проект  
«Школа политического лидерства».

Рассказать обо всех проектах мо-
лодых лидеров просто не хватило 
времени. Ведь предстояло перейти  
к самому главному – к вручению сер-
тификатов на именные губернатор-
ские стипендии.

Студенты-лауреаты подготовили к 
торжеству торт «Год литературы в Рос-
сии», украшенный портретом Пушки-
на, а также макет крепости, символи-
зирующий стабильность Кубани.

Заместитель главы региона поже-
лала ребятам дальнейших успехов и 
предложила им самим инициировать 
встречи с руководством края для об-
суждения новых проектов.

– Только благодаря нашей с ва-
ми совместной работе можно соз-
дать реальные условия для реализа-
ции потенциала молодежи, обучить 
технологиям воспитания лидерских 
качеств и в дальнейшем помочь мо-
лодым людям воплотить социаль-
ные проекты в жизнь, – подчеркнула  
Анна Минькова.
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Организаторами мероприятия высту-
пили Российская венчурная компания 
и министерство экономики Кубани. 
Форум собрал порядка 300 участни-
ков – представителей федеральных и 
краевых органов власти, инновацион-
ных кластеров, бизнес-инкубаторов, 
технопарков, вузов, региональных 
венчурных фондов и других субъек-
тов инновационной инфраструкту-
ры. Приехали в Сочи и зарубежные 
эксперты из Великобритании, Швей-
царии и Сингапура.

Главной темой обсуждения ста-
ло формирование в регионах инно-
вационной инфраструктуры как эко-
системы для появления и развития в 
рамках национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) новых рын-
ков. По мнению организаторов, такие 
рынки должны стать драйверами ро-
ста российской экономики в ближай-
шие 15–20 лет. 

В ходе мероприятия состоялись 
презентации «дорожных карт» новых 
рынков и кросс-рыночных направле-
ний НТИ, прошел ряд «круглых сто-
лов», дискуссий и экспертных обсуж-
дений. С вдохновляющими доклада-
ми перед участниками форума высту-
пили зарубежные гости: основатель 
и главный редактор Global Corporate 
Venturing Джеймс Моусон из Велико- 
британии, руководитель департа-
мента коммуникаций в швейцар-
ском CERN Джеймс Гиллис, а также  

Инновации – драйверы роста
В Сочи прошел двухдневный форум «Экосистема инноваций». Его участники 
обсудили вопросы эффективного инновационного развития регионов России 
в целом и Краснодарского края в частности

заместитель директора Национально-
го исследовательского фонда Синга-
пура Паулин Тей.

На мероприятии особое внимание 
уделили результатам исследования 
венчурного рынка в 2015 году, а также  
выводам «Национального доклада  
об инновациях в России».

– Программа форума получилась 
очень насыщенной. Уверен, каждый 
участник почерпнул для себя из вы-
ступлений и докладов что-то полез-
ное, что можно применять в регионах 
для дальнейшего построения экоси-
стемы инноваций, – сказал исполня-
ющий обязанности министра эконо-
мики края Александр Руппель. – Лич-
но меня заинтересовал опыт Самары 
и Республики Мордовия, где сегодня 
сформирована качественная и развер-
нутая инновационная инфраструк-
тура. Их результаты показывают, что 
наш регион серьезно отстает по уров-
ню развития инноваций, но они же  

и демонстрируют, что выбранная на-
ми концепция развития инновацион-
ной среды верна.

Ранее, в октябре нынешнего года, 
в кубанской столице была презенто-
вана концепция инновационной сре-
ды Краснодарского края. Согласно ей, 
со следующего года на Кубани начнет-
ся работа по созданию Регионального 
инновационного центра, на базе кото-
рого будет основан целый комплекс 
объектов инфраструктуры: бизнес-
инкубатор, центры инжиниринга, про-
тотипирования и молодежного инно-
вационного творчества.

По словам Александра Руппеля, 
важным преимуществом краевой кон-
цепции является то, что она ставит на 
региональном уровне задачу возрож-
дения в каждом муниципалитете так 
называемого кружкового движения, то 
есть секций по моделированию, кон-
струированию и т. д. Важность дан-
ной цели подтверждают эксперты: 
проблема выращивания кадров, дей-
ствительно, стоит достаточно остро.

– Чтобы составить в инноваци-
ях достойную конкуренцию другим 
регионам, нам предстоит проделать 
объемную и тяжелую работу по созда-
нию инфраструктуры. Причем доста-
точно оперативно, поскольку во мно-
гих субъектах она уже есть и успешно 
функционирует, – заключил исполня-
ющий обязанности министра эконо-
мики Кубани.

Проблема 
выращивания 
кадров стоит 

достаточно остро
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Шествие Дедов Морозов

К ним присоединились различные 
сказочные персонажи. В сопровожде-
нии духового оркестра и барабанщиц 
праздничная колонна прошла по ули-
це Красной от здания Кубанского ка-
зачьего хора до Театральной площади.  
Со ступеней Театра драмы главные Де-
ды Морозы Кубани обратились к жи-
телям и гостям региона и исполнили 
песню о новогодней звезде – символе 
исполнения желаний и Рождества.

Шествие стало первым меропри-
ятием в череде предновогодних со-
бытий. На открытии Главной город-
ской елки в Краснодаре прошло кра-

сочное театрализованное представле-
ние. Зрители увидели, как Снеговики 
приняли решение в преддверии Нового  
года подарить всему краю, взрослым 
и детям, волшебные звезды, прикос-
новение к которым исполняет самые 
сокровенные мечты.

В представлении приняли участие 
актерская группа «Перелетные пти-
цы» Краснодарского городского цен-
тра культуры, ансамбль «Корсунь»  
ДК станицы Старокорсунской, вокаль-
ная группа «Музыкальный квартал» и 
многие другие творческие коллекти-
вы краевой столицы.

итоги исследования 2015 года 
опубликовало ведущее нацио-
нальное рейтинговое агентство 
«Эксперт Ра». кубань пятый год 
подряд входит в группу лидеров 
1а «высокий потенциал – ми-
нимальный риск». в этом году 
краснодарский край обогнал 
московскую область и санкт-
петербург, возглавив рейтинг.

по оценкам экспертов, регион 
является самым привлекатель-
ным для инвестиций, а инве-
сторов ожидают минимальные 
риски. также в рейтинге отме-
чено и самое низкое значение 
управленческих рисков в крае. 
Данный показатель подтвержда-
ет высокий уровень вовлечен-
ности региональных властей в 
формирование инвестклимата.

Рейтинг инвестиционной привле-
кательности регионов агентство 
составляет с 1996 года, он яв-
ляется наиболее авторитетным 
в России. основными информа-
ционными источниками высту-
пают данные Росстата, минфи-
на России, министерства эко-
номического развития и торгов-
ли РФ, цБ РФ, министерства РФ 
по налогам и сборам и других 
ведомств.

инвесткимат

добро 
пожаловать!

19 декабря в кубанской столице собрались 
главные зимние волшебники и их внучки-Снегурочки 
из всех городов и районов

краснодарский край занял 
первое место среди 
российских регионов 
с благоприятным 
инвестиционным климатом

по оценкам экспертов, 
регион является самым 
привлекательным 
для инвестиций, а инвесторов 
ожидают минимальные риски

со ступеней театра драмы главные Деды морозы кубани обратились к жителям 
и гостям региона и исполнили песню о новогодней звезде – символе исполнения 
желаний и Рождества
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провели экскурсию и продемонстриро-
вали оснащение: интерактивное обо-
рудование, тренажеры и современные 
лабораторные установки. Такая техни-
ка позволяет смоделировать на заня-
тиях ситуации, максимально прибли-
женные к реальным условиям.

На Кубани уже несколько лет ре-
ализуется Стратегия подготовки ква-
лифицированных рабочих кадров, 
осуществляется модернизация про-
фессиональных образовательных 
учреждений. Всего на сегодняшний 
день создано 27 ресурсных центров 
по востребованным экономикой края 
направлениям. 

мероприятие состоялось в турком-
плексе «лагонаки» на высоте в 1700 
метров над уровнем моря. Фестиваль 
прошел при поддержке министерства 
курортов и туризма краснодарского 
края, комитета по туризму и курор-
там Республики адыгея и Русского 
географического общества.

праздник зимних гор – это фести-
валь для тех, кто любит активный от-
дых, помнит детские зимние забавы 
и готов вернуться в это прекрасное 
безоблачное время. 

Для гостей организаторы подготовили 
насыщенную развлекательную про-
грамму со снежными боями, турни-
ром по спуску с горы на санках, снеж-
ной вечеринкой, а также кулинарными 
поединками, ярмаркой на открытом 
воздухе и показательными выступле-
ниями сноубордистов. Для самых ма-
леньких работала игровая площад-
ка «морозко», а творческие коллек-
тивы подарили всем свое искусство  
и хорошее настроение.

в рамках деловой программы фе-
стиваля представители турбизнеса  
кубани и адыгеи, а также профиль-
ных ведомств двух регионов обсуди-
ли перспективы развития туризма на 
территории лагонакского нагорья.

Это первый в регионе ресурсный 
центр такого профиля. Создан он  
на базе местного сельскохозяйствен-
ного техникума. С прошлого го-
да в учебном заведении идет набор  
студентов по специальности «Пожар-
ная безопасность».

Техникум стал победителем кра-
евого конкурса инновационных про-
грамм и получил грант в 12 миллио-
нов рублей.

В открытии нового ресурсного 
центра приняли участие социальные  
партнеры, руководители профессио-
нальных образовательных учрежде-
ний, педагоги и студенты. Для гостей 

К участию в конкурсе пригласили  
и юных экологов от 14 до 18 лет, и их 
наставников. Жюри оценит достиже-
ния ребят из школьных лесничеств 
по четырем направлениям: сохра-
нение лесов, растений и животных,  
а также уже действующие проекты и 
акции по охране природных богатств. 
Для педагогов предусмотрено две но-
минации. Это работа по профориен-
тации школьников и «Лучшее школь-
ное лесничество».

Хранители леса
На Кубани проходит конкурс «Хранители леса». 
По итогам краевого этапа состязания назовут лучшее 
школьное лесничество региона

В числе экспертов конкурса – пре-
подаватели кубанских вузов, технику-
мов и колледжей, а также специали-
сты ГКУ «Комитет по лесу» и лучшие 
педагоги эколого-биологических цен-
тров Краснодарского края.

Заявки на участие принимались  
до 21 декабря. Как рассказали в пресс-
службе краевого министерства об-
разования и науки, итоги конкурса  
и имена победителей назовут сразу 
после зимних каникул. 

Фестиваль

праздник 
зимних гор

Новый «Спасатель»
В Славянске-на-Кубани открылся ресурсный центр 
«Спасатель». Здесь будут готовить специалистов 
по пожарной безопасности

в рамках деловой программы 
фестиваля представители 
турбизнеса кубани и адыгеи 
обсудили перспективы развития 
туризма на территории 
лагонакского нагорья

в апшеронском районе 
прошел первый 
межрегиональный фестиваль 
«праздник зимних гор»
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Дотации на 
сбалансированность 

бюджета 
увеличились на 

3 миллиарда 441,6 
миллиона рублей

радиционно пленарное за-
седание провел руководи-
тель парламента Владимир 
Бекетов. 

БЮДЖЕТНАя  
ПОЛИТИКА

Исполняющий обязанности министра 
финансов Краснодарского края Сер-
гей Максименко представил закон  
«О внесении изменений в Закон Крас-
нодарского края «О краевом бюдже-
те на 2015 год и на плановый период  
2016 и 2017 годов» в первом чтении. 
Он отметил, что все коррективы каса-
ются непосредственно 2015 года. 

Так, поправками увеличено без-
возмездное поступление, в том чис-
ле из федерального бюджета, на  
4 миллиарда 710 миллионов рублей.  
При этом перечисления из федераль-
ного бюджета возросли в части суб-
венций на 1 миллиард 16,5 миллиона 
рублей, в части иных межбюджетных 
трансфертов – на 98,2 миллиона. 

Дотации на сбалансированность 
бюджета увеличились на 3 милли-
арда 441,6 миллиона рублей. Крае-
вое министерство финансов предла-
гает за счет этого уменьшить бюд-
жетные назначения налога на при-
быль на 1 миллиард 880 миллионов, 
а также прочих неналоговых доходов 
– на 1 миллиард 389 миллионов ру-
блей. С учетом этого доходная часть 
краевого бюджета увеличится в це-
лом на 1 миллиард 440 миллионов. 

Сергей Максименко отметил, что 
одновременно источники внутрен-
него финансирования дефицита кра-
евого бюджета уменьшены на 1 мил-
лиард 32 миллиона рублей, из кото-
рых 932 миллиона – это уменьшение 

сессия ЗскСоциальные 
ориентиры
9 декабря состоялась очередная, 43-я, сессия Законодательного Собрания 
Краснодарского края. На мероприятии депутаты обсудили более 40 актуальных 
вопросов. Они касались бюджетного планирования, развития агропромышленного 
комплекса региона, социальной поддержки граждан и многого другого

текст: Нина Надюк

Т объема привлечения кредита из феде-
рального бюджета. В результате рас-
ходы бюджета региона в целом увели-
чиваются на 408,8 миллиона рублей. 
При этом произведено как увеличе-
ние, так и уменьшение ассигнований 
по отдельным государственным про-
граммам края. 

На 1 миллиард 139 миллионов 
рублей увеличено финансирование  
государственной программы «Со-
циальная поддержка граждан». По 
программе «Развитие здравоохране-
ния» в целом увеличение составляет  
30,5 миллиона. Предлагается повысить 
расходы на обеспечение лекарствами 
и медицинскими изделиями, а также 
на лечебное питание на общую сум-
му в 26,7 миллиона рублей. Траты на  
единовременные компенсационные 
выплаты медицинским работникам 
планируется увеличить на 18 мил-
лионов. При этом по отдельным ме-
роприятиям уменьшено ассигнова-
ние государственной программы  
на 14,6 миллиона рублей. По програм-
ме «Содействие занятости» расходы 
увеличены на 27,1 миллиона, «Эконо-
мическое развитие и инновационная 
экономика» – на 135,1 миллиона, из 
них на развитие и поддержку малого и 
среднего предпринимательства будет 
направлено 34,4 миллиона рублей. По 

программе «Социально-экономическое 
и территориальное развитие муни-
ципальных образований» увеличе-
ние составляет 351 миллион рублей. 

Уменьшение расходов по отдель-
ным программам Краснодарского 
края в основном связано с экономией  
средств, проведенной оптимизацией, 
а также с недополучением финанси-
рования из федерального бюджета.  
В то же время внутри программ пред-
усмотрено увеличение по некоторым 
мероприятиям. 

На программу по развитию ЖКХ 
общие расходы уменьшены на 341,1 
миллиона рублей, из них на капи-
тальный ремонт многоквартирных 
домов – 166,4 миллиона. Это связа-
но с уменьшением объема финанси-
рования из федерального бюджета. 
Одновременно увеличены расходы, 
в частности, на реализацию функ-
ции регионального оператора (НКО 
«Краснодарский краевой фонд капи-
тального ремонта многоквартирных 
домов»), на мероприятия по пересе-
лению граждан из аварийного жи-
лищного фонда и др. 

По программе «Развитие санато 
рно-курортного и туристического ком-
плекса» предусмотрено уменьшение 
на 28 миллионов рублей за счет эко-
номии по результатам торгов, а также  
в связи с уточнением реализации от-
дельных мероприятий программы. 

Ассигнование по программе «Раз-
витие сельского хозяйства и регулиро-
вание рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия» 
уменьшено в целом на 7,6 миллиона 
рублей в результате оптимизации и 
экономии по торгам. Одновременно 
для обеспечения софинансирования 
с федеральным бюджетом предусма-
триваются дополнительно 2,1 милли-
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она рублей на возмещение части про-
центной ставки по кредитам малым 
формам хозяйствования. 

Владимир Бекетов обратил вни-
мание участников сессии на то, что  
с 2016 года депутаты совместно с Ми-
нистерством финансов Краснодарско-
го края, налоговой службой, органами 
местного самоуправления будут рабо-
тать со всеми крупными должниками 
для взыскания долгов. 

Парламентарии одобрили внесе-
ние изменений в Закон Краснодарско-
го края «О краевом бюджете на 2015 
год и на плановый период 2016 и 2017 
годов» единогласно. 

ПРАВО НА БЕСПЛАТНУЮ  
МЕДИЦИНУ

На сессии был принят закон «О Терри-
ториальной программе государствен-
ных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи в 
Краснодарском крае на 2016 год». 

Руководитель министерства здра- 
воохранения Кубани Евгений Филип-
пов рассказал, что стоимость програм-
мы составляет 65 миллиардов 381 мил-
лион рублей с ростом в 5 миллиардов, 
или на 8,3%, относительно утверж-
денной стоимости территориальной 
программы госгарантий 2015 года. 

Он пояснил, что в 2016 году про-
должит свое развитие трехуровневая 
система организации медицинской по-
мощи. Учтены стандарты и порядки ее 
оказания. Критериями эффективности 
этой работы являются показатели до-
ступности и качества медицинской по-
мощи. Данные критерии станут инди-
каторами исполнения территориаль-
ной программы госгарантий. 

– Их более 40 единиц, и они диффе-
ренцированы как по городскому насе-
лению, так и по сельскому, – пояснил 
Евгений Федорович. – При формиро-
вании государственно-муниципальных 
заданий на 2016 год Министерство 
здравоохранения Краснодарского края 
планирует рассмотреть заявки меди-
цинских организаций на плановые 
значения, сформированные в разрезе  
клинико-статистических групп с уче-
том имеющегося коечного фонда и 
фактической обеспеченности врачеб-
ными кадрами. 

Депутат Николай Осадчий обра-
тил внимание участников заседания 
на проблему состояния и износа ма-
шин скорой помощи в медицинских 
учреждениях Кубани. 

Евгений Филиппов пояснил, что  
50 новых машин закуплено, и мини-
стерство будет и в дальнейшем искать 
способы обновления автопарка. 

– К вопросу по автомобилям ско-
рой помощи можно добавить и обе-
спеченность врачей жильем, меди-
цинских учреждений – оборудовани-
ем и многое другое. Но для этого нуж-
но иметь деньги. Невозможно объять 
необъятное. Программа госгарантий 
разработана в рамках выделенного 
финансирования. Нужно решать и 
другие вопросы, поэтому давайте бу-
дем больше заниматься экономикой.  
Необходимо создавать условия для то-
го, чтобы работали предприятия, про-
изводилась продукция, выплачивались 
налоги, – подытожил тему медицины 
Владимир Бекетов. 

АПК  
КУБАНИ

С докладом перед парламентария-
ми выступил заместитель министра 
сельского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности Краснодарско-
го края Сергей Орленко. Он рассказал 
о реализации программных меропри-
ятий по развитию агропромышленно-
го комплекса региона. На эти цели из 
федерального и регионального бюдже-
тов в 2015 году было выделено более  
9,5 миллиарда рублей. По информации 

профильного министерства, оценка эф-
фективности выполнения программы 
формируется на основании данных по 
освоению выделенных средств и дости-
жения целевых показателей. 

Спикер ЗСК обратился к участни-
кам сессии с предложением ввести в 
отчеты по реализации госпрограмм 
показатель их эффективности. 

– Мы постоянно говорим об осво-
ении средств по программе, но ни-
когда не говорим об эффективно-
сти ее экономических показателей:  
какие средства поступили в бюджет, 
какая заработная плата на предпри-
ятиях. Нужно внести предложение 
всем министерствам, которые гото-
вят программы, чтобы обязательно 
был показатель, позволяющий оценить  
эффективность того, на что выделяют-
ся бюджетные деньги, – сказал глава 
парламента. 

 Кроме того, депутаты рассмотре-
ли и выполнение ранее принятых нор-
мативных актов. Предметом обсужде-
ния стало исполнение законов о ту-
ристской деятельности (по развитию 
агротуризма) и об экологическом мо-
ниторинге. На сессии одобрено выпол-
нение плана мероприятий по увекове-
чению памяти заслуг кубанцев, уча-
ствовавших в Первой мировой войне.

на сессии был принят закон «о территориальной программе государственных 
гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи 
в краснодарском крае на 2016 год»
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текст: Валерий Каменский

Кубань: 
итоги–2015
Ушедший год был временем потрясений – 
экономических и политических, тесно связанных 
между собой причинно-следственными связями.
Продолжающаяся война на Украине, торговые 
санкции Запада по отношению к России и ответные 
меры, трагедии с самолетами сначала в небе 
над Египтом, а затем в Сирии и последовавшая 
конфронтация с Турцией… Чтобы минимизировать 
потери, власти и обществу приходилось 
работать на пределе возможностей. 
С этой задачей нам удалось справиться.
Каким был год для Краснодарского края, 
и какие события сильнее всего 
запомнились жителям Кубани?
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итоГи ГоДа
РейтинГи

всевозможные рейтинги и просто списки лучших 
стали в последние годы неотъемлемой частью 

контента сми. приятно, что в подавляющем 
большинстве рейтингов краснодарский край 

находится в числе лидеров 
или даже возглавляет списки лучших.

аналитики агентства деловой информации Top-RF.ru опублико-
вали рейтинг российских регионов по предпринимательской 
активности, составленный по данным Росстата. в своем ис-
следовании специалисты использовали процентное соотно-
шение числа индивидуальных предпринимателей к количе-
ству экономически активного населения. в краснодарском 
крае число ип, прошедших госрегистрацию или перереги-
страцию, на 1 октября 2014 года составляло свыше 225 ты-
сяч человек. Это 8,8% экономически активного населения 
региона – больше, чем в каком-либо ином субъекте РФ.

стало известно, что краснодарский край является лидером 
среди регионов по исполнению майских указов 2012 года  
владимира путина в социальной сфере и экономике.  
из данных центра онФ по независимому мониторингу ис-
полнения распоряжений президента следует, что кубань  
в 2014 году выполнила норматив по объему инвестиций в  
вРп – 42% (700 миллиардов рублей), а производительность 
труда в крае увеличилась на 1%. кроме того, в 2014 году  
в регионе появилось 9,5 тысячи новых мест в детских садах, 
а в 2015-м создано еще более 9 тысяч. при этом на кубани 
сокращаются расходы на аппарат исполнительной власти, 
зато растут зарплаты учителей, работников культуры, вра-
чей, воспитателей и других бюджетников.

кубань стала лидером рейтинга по уровню открытости бюд-
жетных данных среди регионов России. краснодарский край 
занял первую строчку рейтинга субъектов РФ по уровню от-
крытости бюджетных данных за 2015 год – по результатам  
I и II этапов рейтинга. как отмечают составители рейтинга, 
на втором этапе оценивались такие критерии, как: публи-
кация сведений о годовом отчете об исполнении бюджета;  
публикация сведений о фактических показателях деятельности  
госучреждений субъекта РФ на официальном сайте; разра-
ботка и содержательное наполнение «бюджетов для граж-
дан», разработанных на основе годового отчета об испол-
нении бюджета за 2014 год; участие граждан в обсуждении 
бюджетных вопросов во II квартале 2015 года.

научно-исследовательский финансовый институт опублико-
вал рейтинг открытости бюджетных данных. первое место 
занял краснодарский край. на второй позиции – ханты-
мансийский автономный округ, на третьей – красноярский 
край. оценка регионов проводилась по нескольким пун-
ктам. среди них — открытость заявленного бюджета, нали-
чие публикаций открытых данных на сайте казначейства РФ,  
наполнение «Бюджета для граждан» и участие граждан в об-
суждении бюджетных вопросов.

пресс-служба администрации краснодарского края сооб-
щила, что суммарный оборот предприятий розничной тор-
говли, бытовых услуг и общественного питания приблизился  
к 1 триллиону рублей. в результате регион вышел на первое 
место в ЮФо по оборотам общественного питания и на тре-
тье место в России по оборотам розничной торговли, усту-
пив лишь москве и московской области.

влиятельный экономический журнал Forbes опубликовал 
рейтинг 200 крупнейших частных компаний России по ито-
гам 2014 года. в него вошли четыре предприятия из крас-
нодарского края. самой заметной компанией в регионе тра-
диционно стал краснодарский «магнит», которому на этот раз 
удалось занять третью строчку среди наиболее крупных част-
ных предприятий России. по итогам прошлого года продук-
товый ритейлер заработал 765,5 миллиарда рублей. следую-
щей в рейтинге стала «нефтеГазиндустрия», которая владеет 
афипским нпЗ (выручка составила 156 миллиардов рублей).  
еще одна компания – холдинг «ключавто», который зани-
мается торговлей автомобилями 14 брендов (выручка –  
41,4 миллиарда). Замыкает список кубанских компаний в 
рейтинге оао «новороссийский морской торговый порт» (вы-
ручка – 36,3 миллиарда рублей).

Эксперты инвестиционных компаний огласили перечень ре-
гионов, которые вносят наибольший вклад в экономическое 
развитие России. список возглавила москва, за ней сле-
дуют подмосковье, татарстан и санкт-петербург. красно-
дарский край – на пятом месте. Далее идут свердловская  
и самарская области. все вместе они формируют более 40% 
валового регионального продукта России.

27 янваРя

21 апРеля

28 апРеля
20 нояБРя

26 сентяБРя

28 иЮля

16 иЮня
2015



12 | 2015 МСК 33

итоГи ГоДа
Экономика

весь мир боролся с кризисом. в китае отмечено 
снижение показателей экономического развития, 
в странах Западной европы – нулевые приросты, 
в сШа темпы роста намного ниже ожидавшихся. 

в России на подобные сложности 
наложились еще и проблемы, вызванные

 политическим противостоянием с Западом.

Был обнародован разработанный федеральным прави-
тельством антикризисный план. Главной его целью стало 
обеспечение условий для устойчивого развития экономики  
и обеспечения социальной стабильности.

аналогичный документ появился и в краснодарском крае. 
Региональный антикризисный план развития включил  
почти 90 пунктов, на их выполнение было заложено 6,6 мил-
лиарда рублей. Значительная часть этих средств пошла на 
сопровождение и реализацию 38 ключевых инвестицион-
ных проектов в сферах промышленности, сельского хозяй-
ства и туризма.

Региональные власти утвердили план мероприятий по со-
действию импортозамещению в краснодарском крае  
на среднесрочную перспективу. в него вошли 65 пунктов. 
акцент был сделан на отрасли, в которых кубань обладает 
наибольшим потенциалом: сельское хозяйство, обрабатыва-
ющая промышленность, виноградарство и виноделие, стро-
ительный комплекс. именно в этих сегментах экономики 
краснодарский край способен обеспечить стабильное раз-
витие региональных производств, в значительной мере вы-
теснив с рынка или даже полностью заместив значимые им-
портные товары. также в план мероприятий были включены 
продвижение продукции кубанских производителей в торго-
вые сети и проведение ярмарок выходного дня.

стартовали работы по возведению моста через керченский 
пролив, который в 2018 году соединит крым с краснодар-
ским краем. Значение этого объекта для кубанской эконо-
мики невозможно недооценить. его запуск положительно 
скажется на улучшении логистической составляющей ре-
гиона – краснодарский край получит современную дорож-
ную сеть как федерального, так и регионального значения. 
кроме того, произойдет «разогрев» экономики муниципа-
литетов, которые находятся на прилегающей к мосту тер-
ритории. в частности, на таманском полуострове есть ряд  
инфраструктурных проблем, в том числе энерго- и водоснаб-
жения, которые будут решаться параллельно с реализацией  
мегапроекта.

в сочи завершился традиционный международный инвести-
ционный форум. в кулуарах и в ходе пленарного заседания 
говорили о главной задаче – необходимости сконцентриро-
вать силы на развитии промышленности, на выпуске средств 
производства, сельском хозяйстве и энергетике. именно 
сюда должен идти основной поток инвестиций. муниципа-
литеты на это требование времени отреагировали соответ-
ствующим образом. в целом итоги «сочи–2015» оказались  
неплохими: за время работы форума краснодарский край  
подписал 315 инвестсоглашений на 279 миллиардов рублей.

Депутаты Законодательного собрания краснодарского края 
обратились к премьер-министру Дмитрию медведеву с пред-
ложением возместить краевому бюджету расходы на стро-
ительство сочинской трассы для гонок серии «Формула-1».  
также парламентарии попросили компенсировать 8,6 мил-
лиарда рублей, которые регион потратил в 2014–2015 годах 
на проведение Гран-при в сочи. Эти деньги региональные 
власти привлекали в кредит из федерального бюджета, и они 
числятся в долговых обязательствах края. Депутаты предло-
жили полностью компенсировать региону эти расходы.

правительство РФ обнародовало список произведенных  
в турции продуктов, ввоз которых в Россию запрещается с  
1 января 2016 года. Этот шаг был вынужденной мерой – 
следствием атаки в сирии турецкими ввс российского са-
молета. из овощей под запрет попали турецкие помидоры 
и огурцы, репчатый лук и лук-шалот, цветная капуста и брок-
коли, из фруктов – свежие и сушеные цитрусовые, свежие 
яблоки, груши, абрикосы, персики, нектарины, сливы и терн, 
а также виноград, земляника и клубника.

27 янваРя

11 ФевРаля

10 маРта

1 ДекаБРя

21 октяБРя

4 октяБРя

22 апРеля
2015
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владимир путин обратился к Федеральному собранию с 
ежегодным посланием, в котором поделился своими взгля-
дами на развитие государства в ближайшем году и обо-
зримом будущем. Значительная часть выступления прези-
дента была посвящена международной ситуации, однако 
прозвучала и глубокая оценка положения дел в стране. ве-
ниамин кондратьев прокомментировал наиболее актуаль-
ные моменты послания. в частности, губернатор отметил, 
что край рассмотрит вопрос предоставления новых льгот 
инвесторам. «мы сегодня максимально ориентированы  
на добросовестного инвестора, который пришел к нам соз-
давать проекты, необходимые для развития экономики ре-
гиона», – заявил глава кубани.

итоГи ГоДа
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Главными событиями политической жизни кубани стали 
приход нового губернатора краснодарского края, 
а в дальнейшем и обновление практически всей 

команды его заместителей. выборы главы региона, 
которые впервые за 11 лет прошли на кубани, 
показали, что народ был готов к смене власти: 

более 80% поддержали кандидатуру 
вениамина кондратьева.

кроме того, конец 2014-го – начало 2015 годов 
прошли под знаком мощных миграционных 

процессов на юге России, вызванных войной на Украине.

подведены итоги работы краевой межведомственной  
комиссии по вопросам оказания поддержки гражданам 
Украины на кубани. принято и размещено 40 488 бежен-
цев (впоследствии их число достигло 42 000). в регионе 
развернули 76 пунктов временного размещения. в муни-
ципалитетах с вынужденными переселенцами проводилась 
большая работа. Детей устраивали в общеобразователь-
ные и дошкольные учреждения, взрослым помогали най-
ти работу. при этом во всех городах и районах действова-
ли пункты сбора гуманитарной помощи, куда местные жи-
тели и общественные организации приносили вещи и про-
дукты питания.

стало известно, что александр ткачев перешел с поста губер-
натора краснодарского края на должность министра сель-
ского хозяйства РФ. 

владимир путин представил вениамина кондратьева как 
нового губернатора кубани, на тот момент временного  
(до выборов в единый день голосования).

президент России выступил на пленарном заседании в 
рамках петербургского международного экономического  
форума. Глава государства говорил о предварительных итогах 
развития экономики страны в 2015 году и основных прин-
ципах ее дальнейшего развития. в своем выступлении вла-
димир путин подчеркнул, что еще в конце 2014-го России 
предрекали глубокий кризис, но этого не произошло. среди 
дальнейших приоритетов в развитии страны президент на-
звал работу по повышению качества деловой среды, под-
держке малых и средних предприятий, импортозамещению, 
увеличению производительности труда и росту инвестиций. 
в числе лидеров в этой сфере глава государства назвал и 
краснодарский край.

Жители кубани приняли участие в выборах губернатора.  
никакого второго тура не понадобилось. подавляющее боль-
шинство кубанцев без сомнений отдали свои голоса глав-
ному претенденту на победу. вениамин кондратьев набрал 
около 84%.

2 маРта

22 апРеля

22 апРеля

3 ДекаБРя

13 сентяБРя

19 иЮня
2015
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система местного самоуправления переживает 
определенные изменения. вениамин кондратьев 

явно не удовлетворен качеством работы многих 
городских и районных руководителей. 
Часть представителей муниципальной 

власти в этом году уже сложила полномочия. 
помимо улучшения ситуации на местах перед 
муниципалитетами стоит задача – обеспечить 

бюджеты средствами. а сделать это 
в нынешних условиях очень непросто.

Был принят Закон краснодарского края № 3147-кЗ, кото-
рый внес изменения в краевой закон № 717-кЗ «о местном  
самоуправлении в краснодарском крае». 
теперь в регионе главы городских округов, муниципальных 
районов и поселений, являющихся административными цен-
трами районов, будут избираться представительными орга-
нами из числа кандидатов, представленных конкурсной ко-
миссией. при этом порядок проведения конкурса и общее 
число членов конкурсной комиссии устанавливаются пред-
ставительным органом.
За исключением райцентров, главы городских и сельских 
поселений по-прежнему будут избираться на муниципаль-
ных выборах.
новый порядок избрания глав мо решено применять поэ-
тапно по мере истечения срока их полномочий.

в краснодарской филармонии имени Г. Ф. пономаренко 
наградили глав сельских и городских поселений за лучшие  
муниципальные практики. в зависимости от занятого в 
региональном конкурсе места муниципалитеты получили  
от 1 до 6 миллионов рублей. победителями были признаны: 
Глафировское сельское поселение Щербиновского района, 
пушкинское, соколовское и красносельское сельские по-
селения – Гулькевичского, стародеревянковское сельское 
поселение – каневского, а также кубанские райцентры – 
тихорецкое городское и выселковское сельское поселе-
ния. Ряд руководителей получили персональные награды.

Были утверждены результаты мониторинга эффективности 
деятельности органов местного самоуправления городских 
округов и муниципальных районов краснодарского края за 
2014 год. по итогам комплексной оценки деятельности орга-
нов местного самоуправления лучшие показатели среди го-
родских округов продемонстрировали новороссийск, крас-
нодар и Геленджик, а среди муниципальных районов – ти-
хорецкий, Динской и Усть-лабинский. худшие результаты –  
в городских округах анапа и сочи, а также в Успенском,  
мостовском и апшеронском муниципальных районах.

в единый день голосования состоялись выборы глав 26 го-
родских и сельских поселений в 15 муниципальных районах 
края, а также депутатов представительных органов в 6 го-
родских округах и в 32 районах кубани. Голосование про-
шло в условиях высокой конкуренции. в выборах приняли 
участие 16 политических партий и одна общественная ор-
ганизация. в тексты избирательных бюллетеней в ходе всех 
избирательных кампаний было включено 2960 кандидатов. 
в итоге в органы местного самоуправления муниципальных 
образований в качестве глав и депутатов прошло абсолют-
ное большинство представителей «единой России».

26 маРта

29 сентяБРя

13 сентяБРя

26 мая
2015
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Были подведены итоги конкурса заявок от претендентов,  
желающих участвовать в программах «начинающий фер-
мер» и «семейные фермы». 39 аграриев-дебютантов пре-
тендовали на помощь бюджета (в пределах 1,5 миллиона ру-
блей), еще 16 глав хозяйств спорили за право получить го-
споддержку для создания семейной животноводческой фер-
мы (не более 21,6 миллиона).
соискателям необходимо было доказать эффективность сво-
их бизнес-планов по расширению сельхозпроизводства.  
в итоге жюри определило 24 победителя в конкурсе «начина-
ющий фермер» и 11 – в конкурсе «семейные фермы».
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программа импортозамещения и, как следствие, 
необходимость самостоятельно выращивать еще большие 

урожаи заставляют федеральные и кубанские власти 
оказывать сельхозпроизводителям максимальную 
поддержку. Финансовая помощь идет из бюджетов 

разных уровней. и это сказывается 
на результатах работы аграриев.

краевой минсельхоз сообщил, что за последние пять лет  
в развитие предприятий агропромышленного комплекса 
инвестировано более 62 миллиардов рублей. в частности,  
на производствах внедрены перспективные инновационные 
разработки, направленные на расширение ассортимента 
продукции, совершенствование и оптимизацию технологий, 
снижение производственных затрат путем ресурсосбереже-
ния и внедрение безотходных технологий. и модернизация 
продолжается. весной более 60 предприятий проводили ре-
конструкцию действующих производств. сумма вложенных 
средств – свыше 20 миллиардов рублей.

вениамин кондратьев поставил амбициозную задачу –  
к 2018 году выращивать 100 тысяч тонн тепличных овощей 
в год вместо сегодняшних 70 тысяч. связующими звенья-
ми между производителем и потребителем должны стать си-
стема потребкооперации и закупок на селе, а также созда-
ние логистических центров. о реальности исполнения таких 
планов говорит активная деятельность кубанских властей:  
в 2015 году край предусмотрел выделение 150 миллионов 
рублей на субсидирование строительства логистических цен-
тров. планируется в ближайшие три-четыре года открыть по 
всему региону не меньше семи таких объектов.

премьер-министр Дмитрий медведев поздравил кубанских 
аграриев с Днем урожая и отметил, что они отлично потру-
дились. Глава правительства обратился к губернатору с по-
желанием не останавливаться на этом результате. «красно-
дарский край является хорошим образцом для подражания 
для других регионов», – сказал премьер.

в краснодаре завершилась одна из крупнейших междуна-
родных агропромышленных выставок Российской Федера-
ции – «Югагро». она проводилась уже в 22-й раз. в этом году 
в ней приняли участие порядка 680 компаний из 38 стран 
мира и 38 регионов России. За четыре дня работы выстав-
ку посетили более 15 тысяч человек – прирост по сравне-
нию с уровнем предыдущего года составил порядка 40%. 
несмотря на непростую политическую ситуацию участие  
в агрофоруме приняли представители дипломатических мис-
сий Германии, италии, Франции, польши, Дании, нидерлан-
дов и Чехии. одним из главных итогов выставки, кроме со-
тен заключенных контрактов, стало заявление сотрудников 
министерства сельского хозяйства Российской Федерации  
о том, что в 2016 году субсидии апк будут сохранены на 
прежнем уровне. кроме того, как сообщил вице-губернатор 
андрей коробка, курирующий вопросы сельского хозяйства, 
краснодарский край намерен вводить собственные меры 
поддержки кубанским аграриям.

Чаеводы сочи получили золотые медали и признание в санкт-
петербурге, где проходил международный фестиваль кофе 
и чая. состав жюри был весьма представительным – рос-
сийские и зарубежные эксперты мирового уровня. лауреа-
тами стали сразу несколько видов чайной продукции, выра-
щенной в краснодарском крае.

в краснодаре прошло чествование победителей жатвы–2015. 
на кубани впервые с площади в 1,6 миллиона гектаров бы-
ло собрано более 9,8 миллиона тонн зерна – на 700 тысяч 
тонн больше итогового показателя прошлого года. «кубань 
собрала 10 миллионов тонн зерна! – прокомментировал до-
стижение вениамин кондратьев. – Это невиданный урожай 
за всю историю нашего края!».

3 ДекаБРя

1 авГУста

21 мая

27 маРта

27 нояБРя

15 сентяБРя

3 авГУста
2015
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краснодарстат сообщил, что инфляция в регионе по итогам 
ноября составила 0,6%, с начала 2015 года – 12%. цены 
на продовольственные товары с января выросли на 13,4%, 
непродовольственные – подорожали на 13,2%. сложная 
экономическая ситуация в стране и регионе сказывается 
на размере и регулярности доходов кубанцев. по офици-
альным данным, за девять месяцев текущего года средняя  
заработная плата работников бюджетного сегмента вырос-
ла примерно на 3% и составила 25,3 тысячи рублей. по дан-
ным ведомства, 120 предприятий края вовремя не рассчи-
тались со своими сотрудниками. их общий долг составляет 
более 566,7 миллиона рублей.

итоГи ГоДа
оБЩество

общественная жизнь была непростой. 
социальная отрасль как всегда больше прочих 
нуждается в бюджетной поддержке, в сложной 

экономической ситуации это ощущается более всего. 

о своей работе рассказали кубанские поисковики. Это па-
триотическое движение объединяет почти 15 000 моло-
дых людей из 16 общественных специализированных ор-
ганизаций. География поисковых работ очень обширна –  
задействован практически весь край. За 20 лет обнаруже-
ны и преданы земле останки 10 792 советских солдат. так-
же поисковики занимаются архивной деятельностью и осва-
ивают новые формы работы. например, общественная ор-
ганизация «православный научно-поисковый центр «Щит и 
меч» создает в северском районе музей под открытым не-
бом – реконструируются блиндажи, восстанавливаются тран-
шеи с боевыми ячейками. в 2015 году поисковики кубани 
провели около 90 поисково-разведывательных экспедиций 
на территориях ожесточенных боев – в туапсинском, апше-
ронском, северском, абинском, крымском и других райо-
нах и городах.

Региональное отделение пФ РФ сообщило, что в 2015 году  
пенсии проиндексированы дважды. с февраля на 11,4% 
подросли страховые пенсии, а 1 апреля на 10,3% прибави-
ли в размере и социальные. в результате средний размер 
страховой пенсии по старости с учетом фиксированной вы-
платы на конец 2015 года в краснодарском крае состав-
ляет 11 687 рублей. средний размер социальной пенсии –  
7694 рубля.

на заседании коллегии краевой прокуратуры обсудили тему 
самовольного строительства и обманутых дольщиков. «про-
блеме самостроев уже более 10 лет, а действенного меха-
низма ее решения до сих пор нет. нужна система контроля 
всех строек в регионе, чтобы мы могли пресекать незакон-
ное строительство еще на этапе котлована», – подчеркнул 
вениамин кондратьев. наибольшее количество выявлен-
ных самостроев приходится на Черноморское побережье и 
краснодар. всего в краевом реестре с 2006 года числится 
1586 незаконно возведенных строений. также в «черном 
списке» – 33 долгостроя, квартиры в которых не могут полу-
чить почти 5 тысяч семей.

в краевом министерстве социального развития доложили 
о мерах поддержки кубанских семей. Этому сегменту рабо-
ты региональная власть уделяет особое внимание. ежегод-
но увеличивается объем средств, выделяемых на оказание 
мер поддержки семьям с детьми. если в 2005 году размер 
финансирования составлял 598,3 миллиона рублей, то в  
2015-м этот показатель достиг уже свыше 7 миллиардов.

в краснодаре прошел антикоррупционный форум проекта 
общероссийского народного фронта «За честные закупки». 
в нем приняли участие почти 1000 человек из всех регио-
нов ЮФо. в кубанской столице собрались представители вла-
сти, бизнеса и контролирующих органов, общественность, 
журналисты – все те, кто является участником системы гос-
закупок и контролирует их прозрачность. антон Гетта, руко-
водитель федерального проекта «За честные закупки», отме-
тил, что основная задача форума – обмен опытом в обла-
сти антикоррупционной деятельности и повышения эффек-
тивности расходования государственных средств. с 2013 
года благодаря активистам онФ было отменено более трех 
сотен сомнительных закупок на общую сумму, превышаю-
щую 61 миллиард рублей.

в краснодар прибыли председатель наблюдательного со-
вета государственной корпорации «Фонд содействия ре-
формированию Жкх» сергей степашин и генеральный  
директор Фонда Жкх константин цицин. они отметили вы-
сокие показатели региона: за шесть лет интенсивной работы  
почти 11 тысяч жителей края переехали из аварийного жи-
лья в новые современные квартиры. на 2015–2016 годы 
по программе переселения из аварийного жилья предусмо-
трено более 500 миллионов рублей, из них свыше 260 мил-
лионов – средства Фонда Жкх.

3 ДекаБРя

15 мая

27 маРта

2 маРта

20 октяБРя

19 авГУста

23 иЮля
2015
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текст: Словена Соколова

Удивительное – 
в глазах 
смотрящего
Калининский район – территория 
сельскохозяйственная. 
В нынешнем году муниципалитет занял 
первое место в крае по урожаю риса. 
Но оказалось, что он славен выращиванием 
не только этой культуры
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Экономика
повышение инвестиционной 
привлекательности района является 
одной из ключевых задач, решение 
которой позволит создать новые 
конкурентоспособные рабочие места, 
увеличить объемы налоговых 
поступлений в бюджет и в итоге 
повысить уровень материального 
благосостояния жителей
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десь собирают рекордные урожаи  
молодого картофеля, в планах – рас-
тить в производственных масштабах 
малину и голубику. И не было бы все-

го этого, если бы не жили здесь трудолюби-
вые и смекалистые люди. Одни из подручных 
материалов ваяют сложную сельскохозяй-
ственную технику, другие целым поселением 
растят крупный рогатый скот. Удивительное  
рядом. Главное – его заметить! 

 Глава района Виктор Кузьминов руко-
водит территорией более 2,5 лет. Опытный 
управленец, около 12 лет был заместителем 
главы Красноармейского района. Он с готов-
ностью встретил нашу команду журналистов 
и рассказал о том, чем живет муниципалитет. 
И рассказал без прикрас. 

– Виктор Владимирович, раз уж мы с вами 
встретились в конце года, расскажите, каки-
ми были эти 12 месяцев для вашего района. 
Чего достигли, какие проблемы решили?
– Год был не самым простым с точки зрения 
экономики. Тем не менее, мы активно реша-
ли все текущие вопросы, в том числе соци-
альные. 2015-й начался с открытия в станице  
Калининской капитальной пристройки к 
детскому саду № 6. Благодаря этому дет-
ское дошкольное учреждение посещают на 
80 ребят больше. Отмечу, что в районе се-
годня нет очереди в детские сады, и указ 
президента мы выполнили. Также в этом 
году 60 наших детей-сирот получили клю-
чи от новых квартир. 30 ребят стали ново-
селами в январе, а вторая половина получи-
ла ключи недавно, в декабре. Вообще, с на-
чала действия программы «Дети Кубани» 
мы предоставили данной категории ребят  
97 квартир. Несмотря на эти положительные  

цифры в очереди все еще находятся око-
ло ста детей-сирот. В грядущем году мы 
также планируем участвовать в данной  
программе, а сегодня подбираем земельные 
участки для строительства.

Поскольку экономическую основу мест-
ного самоуправления составляют средства 
бюджета района, помимо решения социаль-
ных вопросов приоритетным направлением 
нашей деятельности было его формирова-
ние и исполнение.

– Каков бюджет муниципалитета? 
– Сразу скажу, Калининский район – небога-
тая территория. Каждый десятый рубль в на-
шем бюджете – дотационный. Собственные 
доходы составляют порядка 210 миллионов 
рублей. Расходная часть – 890 миллионов. 

Основу формирования бюджета райо-
на из собственных источников составля-
ет налог на доходы физических лиц – более  
70 процентов. В связи с этим прибыль терри-
тории в значительной степени зависит от то-
го, как и в каком размере будет выплачиваться  
заработная плата.

К счастью, рост зарплаты наблюдается. Так, 
за 9 месяцев текущего года темп роста соста-
вил 105%, а в отрасли сельского хозяйства – 
108,5%. Мы прогнозируем, что к концу дека-
бря этот рост достигнет порядка 12–14%. 

УСПЕХ  
АПК

– АПК является вашей основной отраслью. 
Расскажите о его развитии. 
– Да, сельское хозяйство – основа экономи-
ки нашего района. Оно не только обеспе-

каждый третий житель 
калининского района 
сегодня занят в отрасли 
сельского хозяйства. 
на сегодняшний день 
средняя заработная 
плата составляет 
более 21 000 рублей

Общая 
площадь 
сельхоз-
угодий 
составляет 
107 тысяч 
гектаров

З
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чивает продовольственную безопасность,  
но и определяет социальную атмосферу в 
муниципалитете, а также уровень жизни  
более 65% населения. Каждый третий житель  
Калининского района сегодня занят в отрас-
ли сельского хозяйства. На сегодняшний день 
средняя заработная плата составляет более 
21 000 рублей. 

Что касается численных показателей от-
расли и нашего потенциала в данном направ-
лении, то общая площадь сельскохозяйствен-
ных угодий составляет 107 тысяч гектаров,  
из них пашни – 98 тысяч. Отличительной осо-
бенностью района в части структуры пашни 
является ирригированный фонд общей пло-
щадью в 35 тысяч гектаров, из них 25 ты-
сяч приходится на рисовую оросительную  
систему. Среди предприятий площадь паш-
ни распределена следующим образом: 72 
тысячи гектаров обрабатывают крупные и 
средние сельскохозяйственные организации,  
11 тысяч – малые предприятия и 15 тысяч – 
крестьянские (фермерские) хозяйства. 

По урожайности зерновых в нынешнем 
году район в своей зоне занял 1-е место,  
по краю – 3-е. У нас на 38 600 гектарах ози-
мого поля было получено 66,9 ц/га (средняя 
урожайность). 

Если говорить об урожайности риса,  
то в этом году мы и вовсе оказались краевы-
ми лидерами: на 25 000 гектарах орошаемо-
го поля собрали 73,3 ц/га.

Это не просто цифры – это труд людей,  
заработные платы, доходы семей!

Кроме того, в районе выращивают куку-
рузу, подсолнечник, сахарную свеклу и кар-

тофель. Показатели по всем этим культурам 
высокие.

– Виктор Владимирович, скажите, неужели 
кризис не сказался на предприятиях сель-
ского хозяйства? 
– Скрывать нечего, наши сельхозпредприя-
тия стали меньше кредитоваться: процент-
ные ставки слишком высоки. Тем не менее, 
отрасль сельского хозяйства остается рен-
табельной. Правда, из-за модернизации 
предприятий высвобождаются занятые на 
них специалисты. Те, кто не находит рабо-
ту в других отраслях, в частности на про-
изводствах переработки, занимаются МФХ 
и ЛПХ. Эти направления мы максималь-
но поддерживаем, и результат есть. Так, в 
этом году в конкурсе по развитию малых 
форм хозяйствования три наших поселения:  
Новониколаевское, Джумайловское и Куй-
бышевское – заняли победные места. Люди 
занимаются животноводством и растение- 
водством. За минувший год мы получили 
более 10 миллионов субсидий на разви-
тие МФХ. Люди работают, об этом свиде-
тельствует и низкий уровень безработицы,  
который за последние три года ни разу не 
поднимался выше 0,6%.

– Калининский район часто звучит как ри-
совая территория. Но мы узнали и о боль-
ших урожаях картофеля в вашей местности. 
Правда ли это?
– Судите сами: в Краснодарском крае про-
изводится 293 тысячи тонн картофеля,  
из них более 110 тысяч выдает наш малень-

виктор кузьминов, 
глава калининского
района: «Залог успеха – 
в общении с людьми. 
я ведь не все могу 
видеть и знать,
поэтому выхожу, 
слушаю, ни от кого 
не скрываюсь»

Основу 
бюджета 
района 
составляет 
налог 
на доходы 
физических 
лиц

За месяц до начала нового года глава рай-
она отправил с проверками сотрудников 
администрации и глав поселений в дома 
семей, которые находятся в группе риска.  
таких в муниципалитете 105. Чтобы не бы-
ло беды в праздники, необходимо подгото-
виться заранее. У одних оказалась старой 
проводка, у других – не было дров… на но-
су зима, а это значит, что данные проблемы 
надо решать сообща. как говорится, готовь 
сани зимой. 

В канун 
нового года
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кий Калининский район. Вообще, терри-
тория муниципалитета негласно, благо-
даря географическому положению и со-
ставу почв, разделена по специализаци-
ям. Одни занимаются растениеводством, 
вторые – садоводством, третьи – виногра-
дарством, пчеловодством… Некоторые  
целыми населенными пунктами выращи-
вают картофель. Что касается последне-
го, то им занимаются в основном ЛПХ ху-
тора Джумайловского, села Гришковско-
го, станиц Калининской и Старовелич-
ковской. Но хотя это личные подсобные 
хозяйства, занимаются картофелем они по 
промышленным технологиям. Выращива-
ют, прежде всего, молодой картофель, ко-
торый изначально имеет неплохую цену –  
до 30 рублей за килограмм. И хочу вам ска-
зать, что наших производителей знают: в 
период сбора урожая все дороги перепол-
нены большегрузами. Рынок сбыта есть.  
А с учетом санкций и запрета на египет-
ский, а теперь и турецкий картофель на-
ши производители работают еще усердней. 
Картофель из Калининского района «уез-
жает» во все концы страны. 

Вообще, на нашей земле можно вырас-
тить все и сделать это прибыльно. Людей 
не надо заставлять работать. Калининцы 
сами знают, что выгодно, а что нет. Так,  
пока одни сажают картофель, другие – де-
лают для них технику. Иностранные карто-
фелесажалки стоят дорого. А местные са-
моделкины создают агрегаты из подсобно-
го материала и продают их тысяч по 100. 
Вот вам еще одна ниша! 

За семенным материалом едут в среднюю 
полосу России. Своих «поставщиков» не вы-
дают, коммерческая тайна. 

– В сети выходят?
– К сожалению, мы пока не соответству-
ем требованиям сетевиков, в частности – 
из-за отсутствия фасовки. Этого у нас нет. 
Нет и хранилищ, а молодому картофелю 
нужен строгий температурный режим. С 
появлением логистических центров поя-
вятся и новые возможности. А возможно,  
и на нашей территории родится инвестици-
онный проект, если кто-то захочет занять-
ся такой работой. Приходу бизнеса мы бу-
дем только рады.

БИЗНЕС  
И ИНВЕСТИЦИИ

– Расскажите, пожалуйста, как на террито-
рии района обстоят дела с бизнесом. Какие 
здесь работают предприятия? 
– У нас есть два современных завода по про-
изводству крупы риса. Один находится в ста-
нице Новониколаевской, второй – в Гривен-
ской. Объемы переработки столь велики, 
что предприятиям не хватает производи-
мых районом 100 тысяч тонн риса, прихо-
дится закупать на стороне. Помимо пере-
работки завод фасует готовую продукцию  
в 5- 50-килограммовые мешки. 

На одном заводе задействовано 35 чело-
век, на другом – 42. 

Кроме этого есть сельскохозяйствен-
ная компания «Октябрь». Она занимается  
молочным и мясным животноводством, про-
изводит комбикорма, выращивает зерновые 
культуры и подсолнечник, выпускает кон-
сервы на базе собственного овощеводства. 
Можно сказать, что она возродила в райо-
не свиноводство: содержит около 38 тысяч  

любой желающий, 
кто обращается 
с просьбой 
о выделении земли 
для бизнеса, 
не получает отказа. 
естественно, 
он проходит 
все необходимые 
процедуры

«Сельское 
хозяйство – 
основа 
экономики 
нашего 
района»
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голов свиней. Построила мегаферму на  
10 тысяч голов скота.

Также в районе работают два цеха по ка-
либровке семян подсолнечника. В этом году 
появился, благодаря инвестициям местного 
предпринимателя, завод по сушке зерна. Он 
закупает практически сырое зерно, сушит его 
и затем реализует. Это были грандиозные за-
траты, но владелец верит в успех бизнеса. 

К сожалению, пару лет назад перестал  
существовать сырзавод, у которого накопи-
лась кредиторская задолженность. Предприя-
тие в итоге было обанкрочено. Оно закупало 
молоко. Тем не менее с его закрытием рынок 
сбыта молока не просел. Отмечу, что ежесу-
точно у нас производится порядка 100 тонн 
молока, этим занимаются 3 сельхозпредпри-
ятия района. Продукцию забирают крупные 
краевые товаропроизводители.

Фермеры тоже производят молоко,  
но у них принимают продукцию мелкие пред-
приниматели. 

– Мы немного затронули тему инвестиций и 
важности их привлечения. Расскажите, на-
сколько успешно вы работаете в данном на-
правлении. 
– Мы понимаем, что повышение инвестици-
онной привлекательности района является 
одной из ключевых задач, решение которой 
позволит создать новые конкурентоспособ-
ные рабочие места, увеличить объемы на-
логовых поступлений в бюджет и в итоге по-
высить уровень материального благосостоя-
ния жителей. 

И мы трудимся в данном направлении. 
Так, на форуме в Сочи в этом году подписа-
но 4 соглашения о намерениях в сфере реали-

В районе 
сегодня 
нет очереди 
в детские 
сады

саД полноГо цикла

в начале 2015 года в детском саду № 6 ста-
ницы калининской появился новый модуль  
на 80 мест. Это кирпичное двухэтажное стро-
ение, по сути отдельный мини-сад, с сообща-
ющимся с основным зданием коридором. те-
перь данное мДоУ может посещать 213 ребят. с 
жизнью сада нас познакомила его заведующая  
алла Булатова. она рассказала, что в учрежде-
нии есть группы классические (полного дня) и 
кратковременного пребывания. кроме того, в 
саду имеется ясельная группа, сюда приводят 
годовалых детишек. Для них повара готовят от-
дельные, перетертые, блюда. кстати, хотя аллер-
гогруппы в саду нет, тем ребятам, которым тре-
буется отдельный стол, готовят индивидуально, 
с учетом их ограничений в питании. 

с нового года в детском саду начнет работу 
группа семейного воспитания. молодая много- 
детная мамочка будет принята в штат сада с 
возможностью получать заработную плату. она  
по-прежнему будет воспитывать ребят дома,  
но теперь делать это ей придется профессио-
нально. Будущего воспитателя снабдят методиче-
скими материалами. сейчас многодетная мама 
проходит обучающие курсы, так как имеет эко-
номическое образование. а если она преуспеет 
в новом амплуа, то, как все воспитатели, поми-
мо зарплаты будет получать и доплаты. Женщи-
на с большим желанием взялась за новое дело!

вообще, в саду чувствуется добрая атмосфера. 
с ребятами занимаются с большой любовью. 
в теплое время года на территории работала 
«Экологическая тропа». на ней были воссозда-
ны грядки с растущими овощами, муляж пасеки, 
садовник, домик Бабы-яги. Детям в игровой и 
сказочной формах рассказывали об устройстве 
мира. а в заключение у Дерева добра, которое 
было увешано колокольчиками, ребята загады-
вали сокровенные желания и нашептывали их 
в лежащие рядом ракушки. согласитесь, такая 
сказка возможна только в детстве.
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зации инвестиционных проектов на общую 
сумму в 600 миллионов рублей. Это строи-
тельство тепличного комплекса для выра-
щивания овощей, завода по сушке зерна и 
семян, склада химических удобрений, цеха 
дезодорирования. 

Вообще, разрабатывая инвестпредложе-
ния, мы пришли к тому, что прежде чем пред-
лагать проект, отдел экономики просчиты-
вает, насколько он будет выгоден для нашей 
территории. Такого, как прежде, когда инве-
стор приходил и говорил, что хочет построить,  
образно говоря, космодром, у нас нет. 

Кроме довольно крупных инвестпред-
ложений у нас масса небольших: порядка  
18 площадок, которые мы сегодня готовы вы-
делить, и 16 проектов. 

Примечателен проект строительства  
завода по комплексной переработке зерна и 
картофеля. Производство крахмала особен-
но интересно тем, что будет использоваться 
местное сырье. Дело в том, что после убор-
ки картофеля в поле еще остается огромное 
количество продукта (10–15% от общего  
объема) – нетоварного, мелкого. Убирать 
и продавать его невыгодно, легче запахать. 
Сердце кровью обливается, а ничего не по-
делаешь. Теперь же этот продукт будет вос-
требован. Кроме того, крахмал производят из 
кукурузы, а у нас и эта культура в почете; ею 
занято порядка 10–12 тысяч гектаров. 

– Малый бизнес поддерживаете? 
– Любой желающий, кто обращается с прось-
бой о выделении земли для бизнеса, не по-
лучает отказа. Естественно, он проходит все 
необходимые процедуры. 

Вообще, люди у нас предприимчивые.  
Сегодня как никогда стала востребованной 

трасса, которая проходит через Калининский 
район из Тимашевска в Славянск-на-Кубани. 
На сегодняшний день это самый короткий путь 
из средней полосы России в Крым. Летом по-
ток автомобилей увеличивается в три раза. 
В прошлом году люди начали строить кафе, 
запускать придорожный сервис, открывать 
станции технического обслуживания. 

Также на этой трассе в минувшем году  
у нас не было ни одной торговой точки. В 
нынешнем их насчитывалось пять! Сезон за-
вершился, а люди приходят и подают заявки 
на следующий год. Это тоже малый бизнес. 
Выделили человеку место, значит, он про-
кормит себя и свою семью из трех-четырех 
человек. 

НЕПРОСТОЕ  
ЖКХ

– Одной из самых жизненно важных и затрат-
ных остается отрасль жилищно-коммунального 
хозяйства. Расскажите, как работает данная 
отрасль в Калининском районе. 
– Мы осуществляем жесткий контроль над 
работой коммунальных служб, благодаря 
чему нам удается снимать остроту многих 
вопросов.

Отрасль ЖКХ представлена несколькими 
компаниями. ООО «Жилищник» занимает-
ся эксплуатацией и обслуживанием домов,  
а также вывозом ТБО, ООО «Водоканал» –  
водоснабжением 70% объектов всего района; 
ООО «Тепловые сети» отапливает жилой сек-
тор, а также социальные объекты. 

Кроме того, есть две более мелкие ком-
пании, которые осуществляют сбор и вы-
воз мусора. 

«в краснодарском крае 
производится 
293 тысячи тонн 
картофеля, из них более 
110 тысяч выдает 
наш маленький 
калининский район»

«На нашей 
земле 
можно 
вырастить 
все и 
сделать это 
прибыльно»
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Крупные котельные (10 единиц) сданы  
в аренду предприятию ЖКХ, 26 мелких–
находятся на балансе школ и детских садов, ЦРБ. 

Население получает все услуги ЖКХ бес-
перебойно. Вообще, отрасль работает в плюс. 
Хотя узкие места имеются: необходимо вкла-
дывать немалые средства в реконструкцию  
теплотрасс. Также есть острая необходимость 
решать вопрос с водоснабжением, в частно-
сти – с заменой труб. Для этого мы участву-
ем в программах софинансирования. В про-
шлом году участие принимала станица Ка-
лининская, а в 2013-м – Старовеличковская. 
За это время нам удалось привлечь порядка 
15 миллионов рублей на реконструкцию вну-
тренних сетей. 

Сегодня для выхода из непростой ситуа-
ции объединились и простые люди: жители 
домов покупают трубы за свой счет, а пред-
приятие осуществляет замену и подключе-
ние. Этот путь поможет скорее достичь не-
обходимого результата. 

СОЦИАЛьНыЕ  
ВОПРОСы

– Виктор Владимирович, давайте поговорим 
о «социалке». Как у вас с отраслью образова-
ния обстоят дела? 
– Отрасль образования требует финансирова-
ния больше всего. Сегодня школы и детские 
сады, построенные в основном свыше 30 лет 
назад, ветшают. Им необходимы постоянная 
поддержка и обновление. Мы ежегодно ре-
монтируем спортивные залы в школах. Так, 
в этом году на ремонт одного объекта ушло 
порядка 2 миллионов рублей; перекрываем 
кровли, благоустраиваем территории. 

В нынешнем году впервые за 30 лет в 
школе станицы Гривенской полностью за-
асфальтировали двор. Такие работы не-
обходимо провести во всех общеобразо-
вательных учреждениях района, так как 
за годы эксплуатации асфальт полностью 
пришел в негодность. В раз это не осилить,  
но мы планируем поступательно решать 
данную проблему. 

Вообще, как и во многих других сель-
ских территориях, у нас существует пробле-
ма несоответствия размеров детских садов  
(в некоторых населенных пунктах) и школ 
числу ребят, их посещающих. Детей меньше, 
чем проектная мощность учреждения. Поэ-
тому с точки зрения экономики содержание, 
ремонт и отопление данных объектов невы-
годны для бюджета. Но это социальные объ-
екты, и, конечно, они должны работать. 

В этом году мы реконструировали по-
мещение наполовину пустующей школы 
хутора Джумайловского и сделали на ее 
основе базовую столовую, благодаря чему 
в две школы подвозим уже готовую продук-
цию. Дальнейшее оснащение этого объек-
та новым оборудованием позволит решить 
проблемы школьных пищеблоков прошло-
го века, которые предусматривали не сто-
ловые полного цикла, а доготовочные.  
Таким образом, мы сможем обеспечивать 
наши образовательные учреждения полу-
фабрикатами. 

– Не менее сложный вопрос – здравоохране-
ние. Укомплектованы ли кадрами ваши учреж-
дения, доступна ли медицина для селян? 
– Ситуация в системе здравоохранения слож-
ная. Укомплектованность кадрами состав-
ляет порядка 71 процента. Нам не хватает 

«Год был не самым 
простым с точки зрения 
экономики. 
тем не менее, 
мы активно решали 
все текущие вопросы, 
в том числе социальные»

Население 
получает 
все услуги 
ЖКХ. 
Отрасль 
работает 
в плюс
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педиатров, терапевтов… Недавно удалось 
привлечь нескольких врачей. Но, поскольку  
бюджет небольшой, мы не можем купить или 
снять для специалистов жилье и вынуждены 
обращаться за помощью к крупному бизне-
су. К счастью, нам идут навстречу. 

Уверен, что только жильем социального 
найма непосредственно на территории рай-
она можно привлечь новые кадры для отрас-
ли здравоохранения и заставить их остать-
ся здесь. «Миллионники» – хорошее дело.  
Но приезжают к нам за этими средствами, 
скажем, из Краснодара. Там же покупают 
жилье, три года в районе поработают и уез-
жают. Не привлечь этим миллионом чело-
века надолго. 

Те, кто уезжает учиться в краевую сто-
лицу, не возвращаются. Договорники, ко-
торые получают образование по трехсто-
роннему соглашению, конечно, приезжают. 
 Сегодня в медицинском университете Крас-
нодара учится девять наших ребят, мы ждем 
их возвращения. 

Помимо кадровой существует проблема 
материально-технической базы. Не хвата-
ет диагностического оборудования. Поэто-
му межрайонные центры – это выход из сло-
жившейся сложной ситуации. 

Что касается доступности медицины, то 
«скорая помощь» у нас представлена вез-
де. В прошлом году в станице Андреевской 
сдали офис врача общей практики. Это со-
временнейшее здание, в котором есть все.  
На 2 офиса ВОП подготовлены необходимые 
документы, их планируем открыть в селе 
Гришковском и на хуторе Джумайловском. 
Но финансирования в этом году не было.  
Надеемся, что в следующем оно состоится. 

ОБРАТНАя  
СВяЗь

– Виктор Владимирович, большое внимание 
уделяется вопросу общения с гражданами.  

Великая память
2015 год прошел под знаком 70-летия  
победы в великой отечественной войне. 
Район с размахом отметил великий празд-
ник. к торжественному мероприятию гото-
вились заранее. Были приведены в порядок 
все мемориалы и памятники. на эти работы 
потратили около 5 миллионов рублей (2 – из 
бюджета, 3 – привлеченные). 

на хуторе Бойкопонуре отремонтировали па-
мятник, Джумайловском – целый мемори-
альный комплекс. в станицах калининской 
и старовеличковской подвели сетевой газ  
к мемориалам с вечным огнем. теперь ог-
ни памяти горят круглые сутки.

мемоРиалЫ
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Часто ли вы видитесь с простыми жителями, 
и в каком формате это обычно происходит?
– Есть несколько форматов, но я предпочи-
таю выходить, что называется, в народ. В ад-
министрации, конечно, тоже провожу при-
ем. Каждую неделю по пятницам принимаю 
граждан: одну пятницу – в районном центре, 
другую – на выездах: хутора, поселки, шко-
лы, предприятия… Знаете, ведь есть люди, 
которые не хотят жаловаться, а когда с ни-
ми разговариваешь, они озвучивают про-
блемы. В основном это проблемы местно-
го характера. 

Дороги, водоснабжение, тротуары, спил 
деревьев, автобусное сообщение… В общем, 
то, с чем люди сталкиваются каждый день. 
При администрации работает отдел контро-
ля. Как правило, выезжаем на места с кем-то  
из отдела и берем все на карандаш, а потом 
оформляем поручениями и называем испол-
нителя. Контроль осуществляет заместитель 
главы по направлению. 

Кроме того, за каждым из моих замести-
телей закреплена определенная территория 
в районе. Они держат руку на пульсе. 

Раз в две недели провожу «прямую ли-
нию» – весь вечер общаюсь по телефону  
с жителями муниципалитета. Часто люди за-
дают личные вопросы, на которые сразу и не 
ответишь. 

Есть у нас пожилая местная жительница 
Вера Григорьевна Шилова. К каждому разго-
вору готовится; задает актуальные, жизнен-
ные вопросы, которые нам помогают устра-
нять недочеты. Она как народный эксперт, 
всевидящее око! Большая молодец и настоя-
щий помощник. 

Выезжаю на отчеты глав и там тоже об-
щаюсь с жителями. И знаете, всегда видно, 
какая в зале аудитория. Надо проводить эти 
мероприятия, когда удобно людям, а не на-
полнять залы бюджетниками. 

Отмечу, что у нас работает 34 депутата 
районного совета на 50 тысяч человек насе-
ления. И такие настоящие. Они ведь тоже ис-
точник информации – каждый день с людь-
ми общаются. 

– В чем, по-вашему, залог успеха работы 
главы? 
– Какую команду сколотишь, так работа и 
закипит. Требую, чтобы была исполнитель-
ская дисциплина, ведь у каждой пробле-
мы есть фамилия. Если все за все отвечают,  
не будет результата. 

А залог успеха – в общении с людьми.  
я ведь не все могу видеть и знать, поэтому 
выхожу, слушаю, ни от кого не скрываюсь.  
А если скрываться – как же в глаза людям по-
том смотреть?

визитной карточкой калининского райо-
на является храм Богоявления Господня.  
он по праву считается одним из краси-
вейших в крае. с 1981 года храм нахо-
дится под охраной государства как па-
мятник архитектуры. он является едва 
ли не единственным сохранившимся 
образцом деревянного зодчества, ред-
ким для западных районов кубани кон-
ца хIх века. 

из истории о храме Богоявления Господня  
известно, что деревянная церковь на 
кирпичном фундаменте, которая укра-
шает станицу калининскую и сегодня, 
построена в 1855 году на месте обвет-
шалой. 

в этом году храм отметил свой 160-летний 
юбилей.

сегодня настоятель храма отец Юрий (паль-
чиков) совместно с меценатами, бизнесом 
и прихожанами стараются поддержать ны-
нешнее состояние здания. недавно заме-
нено отопление в помещении, где прохо-
дят занятия воскресной школы, и уже за-
вершены работы по монтажу отопления 
самой церкви. 

Храм 
Богоявления Господня

За 9 месяцев 
текущего 
года темп 
роста 
зарплат 
составил 
105%
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естой год подряд Но-
вониколаевское сель-
ское поселение зани-
мает перв ое мес то  

в краевом конкурсе среди территорий 
Анапо-Таманской зоны по развитию 
малых форм хозяйствования. Такое 
звание не дается просто так, поэтому 
мы отправились своими глазами по-
смотреть, как живет «самое сельское» 
в своем роде поселение.

Глава местной администрации  
Василий Толстунов встретил нас прак-
тически на бегу – только что вернул-
ся с объезда проблемных семей. Это 
дело первостепенной важности. Зима 
вступает в свои права, людям в труд-
ной жизненной ситуации надо помочь 
ее пережить: кому-то продуктов при-
везти, кому-то – дрова для отопления.  
В таком темпе работа органов местно-
го самоуправления всегда и проходит –  
поселение хоть и небольшое, всего два 
населенных пункта (станица Новони-
колаевская и хутор Ангелинский), в 
которых проживают чуть менее 4 ты-
сяч человек, но проблемных вопро-
сов хватает. 

Василий Дмитриевич родился здесь, 
на хуторе Ангелинском; жил и рабо-
тал всегда в родном поселении. Начи-
нал с должности управляющего отде-
лением агронома, а затем довелось 
побывать и секретарем парткома.  
С 1989 года работает в органах местного  
самоуправления, с 2013-го – в каче-
стве главы муниципалитета. Всех лю-
дей в своем поселении Василий Тол-
стунов знает лично, и как местный жи-
тель, и как представитель администра-
ции. Особенно это помогает в работе с  
проблемными территориями. Напри-
мер, хутор Ангелинский: трудно там 
подчас приходится жителям, так как 
рабочих мест практически нет, но гла-
ве удается держать руку на пульсе и во-
время приходить на помощь. 

ДОХОДНОЕ  
ХОЗяйСТВО

Бюджет Новониколаевского поселе-
ния составляет 9263,2 миллиона ру-
блей собственных доходов. Вместе  
с субсидиями различных уровней вы-
ходит 16 миллионов 525 тысяч. Глав-
ным налогоплательщиком является 
базовое хозяйство поселения – ОСП 
«Кубаньагро-Приазовье» ООО «Зерно-
вая компания Новопетровская», кото-
рое образовалось на территории быв-
шего колхоза «Победа». По многим во-
просам местного значения руководство 
предприятия оказывает неоценимую 
помощь муниципалитету. Прорва-
ло ли водопровод, сломался ли насос  

Ш
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Преемственность 
поколений

Новониколаевское поселение – пример классического кубанского села.
Здесь все жители занимаются личным подсобным хозяйством. 

Глазам предстает идиллический образ сельской романтики: 
пасущиеся на пастбищах коровы, уютные маленькие подворья, 

доброжелательные станичники и самые вкусные молоко и сметана

текст: Инна Ознобихина
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на скважине, образовалась ли на до-
роге яма – для решения проблемы хо-
зяйство всегда выделит автокран, ма-
нипулятор и другую технику. Помога-
ет предприятие и в проведении празд-
ников в поселении – на 9 Мая, День 
пожилого человека и иные меропри-
ятия руководство ОСП собирает про-
дуктовые наборы и прочие подарки 
пенсионерам и ветеранам. 

Других крупных предприятий в по-
селении нет. Муниципалитет имеет 
иную специфику – широко развитое 
направление ЛПХ, что и подтвержда-
ется ежегодно на краевом конкурсе. 
При этом, что интересно, несмотря на 
общекраевую тенденцию в Новонико-
лаевском больше занимаются разве-
дением домашнего скота, чем тепли-
цами. Держат зачастую не просто ко-
зочек, а крупный рогатый скот! 

– В нашем поселении испокон ве-
ков занимались животноводством.  
Как в Ивановской, к примеру, все 
профилируются на тепличном ово-
щеводстве (капусте, огурцах и поми-
дорах), так у нас с давних пор сохра-
нилась традиция держать коров или 
баранов. Кроме исторических фак-
торов, для этого есть и все необходи-
мые природные ресурсы: как террито-
рии для выпаса, так и обилие водных 
объектов – река и лиманы. Имеются 
и культурные пастбища – два года на-
зад по госпрограмме мы засеяли по-
ле площадью в 50 гектаров. Подряд-

чиком выступило наше базовое пред-
приятие. На выделенные из краевого 
бюджета средства работники разде-
лали, посеяли, прикатали и «подкор-
мили» пастбище – словом, выполни-
ли весь спектр необходимых работ, – 
рассказал Василий Толстунов.

Сейчас в поселении насчитыва-
ется около 100 гектаров культурных 
пастбищ. На их базе образованы ко-
оперативы, члены которых косят сено 
и развозят заготовки по хозяйствам. 
Сегодня практически в каждом дворе 
есть хотя бы одна корова или бычок. 
На первый взгляд, большое количе-
ство ЛПХ – вынужденная мера, ведь 
в поселении существует определен-
ная проблема с рабочими местами. 
Но если это занятие приносит ощути-
мый доход своим владельцам, чем же 
это не работа? С реализацией продук-
ции проблем нет – все, что вырасти-
ли и произвели селяне, они всегда мо-
гут продать на станичном рынке или 
сдать заготовителям. А в 2014 году  

по многочисленным просьбам жите-
лей в поселении построили еще один 
навес для торговли (он обошелся  
бюджету в 173 тысячи рублей). 

– Нигде в другом месте вы не по-
пробуете таких вкусных домашних мо-
лока, сметаны или сыров, какие про-
даются на нашем рынке, – с гордостью 
отметил Василий Дмитриевич. 

Молокозаготовителей в поселе-
нии двое – бизнесмены из Старо-
нижестеблиевской. Каждый день 
они приезжают и принимают моло-
ко у населения. Все эти меры в ком-
плексе поспособствовали тому, что  
Новониколаевское давно стало лиде-
ром в Калининском районе по коли-
честву голов домашнего скота. Здесь 
даже глава поселения держит коров 
и баранов. Кроме непосредственных 
доходов от реализации продуктов  
животноводства, жители станицы и 
хутора активно пользуются существу-
ющими субсидиями от государства – 
за сдачу мяса и молока. В 2013 году 
владельцы ЛПХ в поселении получи-
ли 5 миллионов 500 тысяч рублей,  
в 2014-м – 4 миллиона 527 тысяч. 

БЛАГОУСТРОйСТВО 
СВОИМИ СИЛАМИ

Одно из важных направлений де-
ятельности местной администра-
ции – охрана и в осс тановление  

культурная жизнь, как в любой сельской местности, завязана на здешнем Доме культуры. сегодня в Дк различными видами 
творчества заняты более 260 жителей. в октябре открылся набор учеников для создания настоящего духового оркестра

К памяти 
предков 

в поселении 
относятся 
с особым 

почтением
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памятников. К памяти предков в посе-
лении относятся с особым почтением: 
годы войны оставили след практиче-
ски в каждом станичном доме. Что-
бы провести работу по реконструк-
ции всех памятников и мемориала, 
пришлось как следует «поскрести по 
сусекам», – бюджетных средств не 
хватало, а действовать было крайне  
необходимо. Решили попробовать 
найти спонсоров – бизнесменов ро-
дом из Новониколаевского поселе-
ния, которые могли бы помочь. И по-
лучилось! Например, в этом году ме-
мориал со стелой памяти им. 30-летия 
Победы отреставрировали благодаря 
средствам предпринимателя из хуто-
ра Ангелинского Сергея Бережного. 
Сейчас он живет и работает в Москве, 
но свою малую Родину не забывает. 
На 300 тысяч рублей, которые он по-
дарил поселению, удалось поменять 
плитку и поставить новое огражде-
ние, а также подкрасить и отрестав-
рировать стены и мозаику памятни-
ка. С этим мемориалом, кстати, свя-
зан особый для жителей поселения 
ритуал. Дело в том, что здесь хра-
нится капсула с напутственным по-
сланием потомкам от ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны. Ее за-
кладывают на 15 лет. Первую такую 
капсулу оставили еще в 2000 году и 
как раз в нынешнем, в день 75-летия  
Великой Победы, открыли. Теперь 
заложили новую, которую вскроют 
только в 2030-м.

Остальные направления благо- 
устройства поселения тоже не оста-
ются в стороне. Многое удалось сде-
лать по ранее действовавшим про-
граммам софинансирования – нала-
дить систему освещения, произвести 
частичную замену сетей водоснабже-
ния и прочее. Сегодня по-прежнему 
действует программа по капремон-
ту и реконструкции дорог местного 
значения. В 2013 году с ее помощью 
удалось отремонтировать 1 километр 
227 метров главной улицы станицы, 
затратив на это 5 миллионов 860 ты-
сяч рублей. В 2014-м сделали еще  
567 метров (3 миллиона 300 тысяч) 
и 537 – в нынешнем (2 миллиона  
600 тысяч). Осталось отремонтиро-
вать чуть более километра дорожно-
го полотна на улицах Ленина и Базар-
ной. Работы планируются к заверше-
нию в следующем году. 

На сегодняшний день в поселении 
установлены 240 светильников с но-
выми, энергосберегающими, лампами. 
Но еще примерно столько же требует-
ся для полного освещения централь-
ных улиц муниципалитета. 

– Все стараемся делать своими си-
лами, чтобы сэкономить бюджетные 

средства. Намеренно не нанимаем 
крупные районные организации для 
предоставления услуг по установке 
фонарных столбов и светильников, 
а только составляем проект и техни-
ческие условия, без которых не обой-
тись. А в остальном помогают жители. 
В базовом хозяйстве выделяют вышку, 
а непосредственно работы выполня-
ют местные электрики. Их услуги об-
ходятся дешевле, ведь они понимают, 
что делают это, в первую очередь, для 
самих себя и своих земляков, – пояс-
нил глава поселения.

С водоснабжением, как и во мно-
гих муниципалитетах края, существу-
ют определенные проблемы – изно-
шенность некоторых участков водо-
проводных сетей составляет почти 
80%. Из 57 километров водопровода  
15 удалось заменить, а остальное тре-
бует ремонта. Зимой и летом слесари 
поселенческого МУП борются с про-

рывами в трубах – к счастью, терри-
тория муниципалитета позволяет им 
вовремя справляться со всеми про-
блемами. Способствует уравновеши-
ванию ситуации и тот факт, что се-
годня практически в каждом дворе 
есть свои собственные скважины,  
и население не остается совсем без 
воды даже в случае аварий. Тем не 
менее оставлять вопрос без решения 
нельзя. В следующем году администра-
ция планирует провести ремонт от-
дельных участков сети. К сожалению,  
программа софинансирования по во-
доснабжению поселений на сегодняш-
ний момент приостановлена и полу-
чить финансовую поддержку для ком-
плексной замены водопровода пока 
нет возможности.

При этом о передаче полномочий 
по эксплуатации водных сетей на рай-
онный уровень в муниципалитете да-
же не думают. Такие вопросы долж-
ны решаться на местах, потому что 
так проще, быстрее и дешевле устра-
нять все неисправности. Если случит-
ся прорыв, вызов мастера поселения 
обойдется в две-три тысячи рублей, 
а приезд бригады из района – не ме-
нее чем в 20. Конечно, головной боли 
у главы станет меньше, но проблем у 
населения – больше. Поэтому, по мне-
нию Василия Дмитриевича,такая си-
туация совершенно неприемлема.

Глава новониколаевского сельского поселения василий толстунов встретил нас 
практически на бегу – только что вернулся с объезда проблемных семей

Многое 
удалось сделать 

по ранее 
действовавшим 

программам 
софинансирования
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ПРяМОЕ  
ВЗАИМОДЕйСТВИЕ

К общению с жителями глава отно-
сится очень серьезно, ведь почти все 
население – это родственники и сосе-
ди, друзья и знакомые. Все их пробле-
мы и трудности он воспринимает как 
свои собственные.

– Спросите у любого прохожего  
на улице номер моего сотового теле-
фона. Половина из них достанет свои 
записи, а другая – продиктует наи-
зусть. Мы живем в сельской местно-
сти, здесь все друг друга знают и в пер-
вую очередь – главу. Обращаются ко 
мне по любому вопросу в любой день  

недели и даже в выходные. Причем лю-
ди у нас упорные: если вдруг не дозво-
нятся, то обязательно приедут в адми-
нистрацию лично, – с улыбкой расска-
зал Василий Толстунов.

И самая активная часть населения 
– это, конечно же, ТОСовцы. Во всех 
жизненных вопросах они самые пер-
вые приходят на помощь. Например, 
напоминают забывчивым селянам за-
платить налоги. И хотя по закону на-
логовые уведомления – это сфера от-
ветственности не органов местного 
самоуправления, а представителей на-
логовой службы, тем не менее, в по-
ложительном результате больше заин-
тересованы именно первые. Заплатят 

жители налоги – будут средства в бюд-
жете на ремонт дорог и на все осталь-
ное. А ТОСы как никто знают каж-
дый двор, каждого жителя, помнят 
всех должников. Они же помогают и 
актуализировать данные, потому что  
в основном уведомления приходят се-
годня из Волгограда, и, как правило, 
большая часть из них не соответству-
ет действительности. Ошибки в элек-
тронной базе содержатся как по транс-
портному, так и по земельному нало-
гам: кто-то продал машину или дом, 
кто-то вступил в наследство и тому 
подобное. Вот такими исправлениями 
ими приходится заниматься.

Активно способствуют ТОСы и ор-
ганизации в поселении всяческих ме-
роприятий – от Дня станицы до празд-
ников улиц. Благодаря стараниям  
ТОСовцев ни один юбиляр в Новони-
колаевском не остается без внимания –  
каждую памятную дату жителей они 
стараются отметить, поздравить име-
нинников или супругов, или даже устро-
ить в их честь настоящий праздник. 

КУЛьТУРНыЕ  
ТРАДИЦИИ

Культурная жизнь в Новониколаев-
ском поселении, как в любой сель-
ской местности, завязана на здешнем 
Доме культуры. Это объект не только 
особой важности, но и особой ответ-
ственности органов власти муниципа-
литета – как никак, добрая половина 
бюджета (более 5 миллионов 448 ты-
сяч рублей) уходит на его содержание. 
Средства идут на отопление, элек-
тричество, зарплату сотрудникам 
и, конечно же, текущий ремонт –  
зданию уже 45 лет. В нынешнем го-
ду отремонтировали зрительный зал 
и заменили электрическую проводку 
на первом этаже. Кстати, зал в Доме 
культуры внушает уважение – огром-
ное помещение на 400 мест с боль-
шой сценой. На очереди – ремонт 
помещений второго этажа здания.

Сегодня в ДК разными видами твор-
чества заняты более 260 жителей. Это 
и детские кружки различной направ-
ленности, и клуб для пенсионеров-
ветеранов «Труженик», и вокальная 

в поселении испокон веков занимались животноводством. кроме исторических 
факторов, для этого есть и все необходимые природные ресурсы

«Все стараемся 
делать своими 

силами, 
чтобы сэкономить 

бюджетные 
средства»
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группа «Горлица» – всего 13 коллек-
тивов. Большие надежды возлагают 
на духовой класс – в октябре открылся 
набор учеников для создания настоя-
щего духового оркестра. Для малень-
кого сельского поселения это стало бы 
настоящим прорывом. В нынешнем 
году, наконец, завершились подгото-
вительные работы – отремонтирова-
ли аудиторию, пригласили учителя. 
Инструменты – это отдельная исто-
рия. В музыкальном классе собрана 
целая коллекция: здесь есть и басы,  
и валторна, и тромбоны... Когда-то, 
еще в далекие советские времена, в До-
ме культуры работала сотрудница, ко-
торая собирала духовые инструменты  
в надежде создать свой оркестр. Поз-
же, когда она ушла из ДК, все трубы 
забрала с собой, и до сегодняшнего 
дня они хранились у ее дочери. Васи-
лий Толстунов с помощью местных ка-
заков нашел их и сумел выкупить. Но 
состояние инструментов было весь-
ма плачевным – некоторые из них да-
тировались еще 1958 годом выпуска! 
Общими усилиями раритетные тром-
боны и трубы удалось отреставриро-
вать, и сегодня они готовы снова послу-
жить на радость местному населению.

Кроме творческих коллективов в 
стенах ДК разместились и другие ор-
ганизации – офис МФЦ и сельская  
библиотека. Последняя – настоящая 
гордость поселения. В штате всего 
три человека, включая директора за-

служенного работника Кубани Екате-
рину Пидшморга. Но они прекрасно 
справляются не только со всем объ-
емом текущих работ, но и ведут ак-
тивную социально-общественную 
деятельность. Жизнь в поселении не 
стоит на месте, и во многом благода-
ря именно работникам библиотеки.  
С молодежью они проводят меропри-
ятия по патриотическому воспита-
нию – как в стенах учреждения, так 
и вне их. В рамках всей станицы они 
неоднократно организовывали раз-
личные флэшмобы. Так, в целях по-
пуляризации литературы прошла ак-
ция «Время читать» – прямо на улице 
организовали выставку-библиотеку.  
А в сентябре состоялся флэшмоб в под-
держку выборов: молодые люди наря-
жались в кубанские народные костю-
мы, надували шарики цветов триколо-
ра и раздавали прохожим. Кроме того, 
сотрудники библиотеки следят за мод-
ными тенденциями в сфере культурно-
развлекательных мероприятий –  

организовывают увлекательные кве-
сты на различные тематики, в зави-
симости от информационного пово-
да. При этом библиотека еще успе-
вает вести активную работу по выпу-
ску различной печатной продукции, 
которую сотрудники также самосто-
ятельно разрабатывают, оформляют 
и печатают (буклеты, закладки, все-
возможные дайджесты, досье и реко-
мендательные списки). 

– Мы здесь и сценаристы, и художни-
ки, и оформители. Каждый день вклю-
чаем фантазию, чтобы заинтересовать 
наших читателей и привлечь новых.  
А главное – стараемся приучить со-
временную молодежь к культуре чте-
ния и познания, – поделилась опытом  
директор библиотеки.

В этом году за активную деятель-
ность коллективу учреждения по ито-
гам всероссийского конкурса сельских 
библиотек присвоили грант в размере 
200 тысяч рублей. На полученные сред-
ства сотрудники библиотеки решили 
обновить мебель – в частности, зака-
зали новые стеллажи для книг. 

Такие активные, увлеченные сво-
им делом люди сегодня живут и рабо-
тают в сельской местности. Учителя,  
библиотекари и фермеры – только 
силами этих настоящих тружеников, 
ценящих традиции своих отцов, селу 
удается сохранять уникальную само-
бытность и при этом все время менять 
жизнь к лучшему.

В муниципалитете 
широко развито 

ЛПХ, что 
и подтверждается 

ежегодно на 
краевом конкурсе

Бюджет новониколаевского поселения составляет 9263,2 млн. рублей собственных доходов. Главным налогоплательщиком 
является базовое хозяйство поселения – осп «кубаньагро-приазовье» ооо «Зерновая компания новопетровская»
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становлено, что вопросы местного значения  
в вышеназванных сферах на территориях сельских 
поселений решаются органами местного само- 
управления муниципальных районов, за исклю-

чением тех случаев, когда законами субъектов РФ данные 
вопросы будут закреплены за сельскими поселениями.

Поскольку по сравнению с другими муниципальными 
образованиями сельские поселения являются наименее 
обеспеченными, указанные изменения позволят привести 
объем решаемых ими вопросов местного значения в соот-
ветствие с финансово-экономическими и организационно-
кадровыми возможностями.

Также органы местного самоуправления городских окру-
гов наделены правом оказывать внутригородским райо-
нам содействие в размещении информации о деятельно-
сти их органов местного самоуправления.

Сделка по порядку

Предусмотрена административная ответственность долж-
ностных и юридических лиц за нарушение порядка согла-
сования при совершении сделки (по распоряжению госу-
дарственным и муниципальным имуществом), которая 
влечет наложение штрафа в процентах от цены совер-
шенной сделки. При этом административный штраф мо-
жет выражаться в величине, кратной цене совершенной 
государственным (муниципальным) унитарным предпри-
ятием или государственным (муниципальным) учрежде-
нием сделки. 

Кроме того, установлена административная ответ-
ственность граждан, должностных и юридических лиц  
за непредставление или ненадлежащее представление све-
дений (информации) в Росимущество.

Право на проверку

Федеральный закон от 3 ноября 2015 года № 306-ФЗ  
«О внесении изменений в Федеральный закон «О защи-

те прав юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей при осуществлении государственного контроля  
(надзора) и муниципального контроля» предусматривает 
меры по повышению прозрачности проверок юрлиц и ИП. 
Поправками уточнены полномочия контрольно-надзорных 
органов при проведении проверок. Закреплено их право 
запрашивать и получать на безвозмездной основе, в том 
числе в электронной форме, документы и (или) информа-
цию, включенные в определенный Правительством РФ пе-
речень, от иных органов и организаций, в рамках межве-
домственного информационного взаимодействия. Необхо-
димые процедуры утвердит Правительство РФ. Урегулиро-
вана процедура запроса сведений, содержащих налоговую 
или иную охраняемую законом тайну.

Одновременно запрещено требовать от подконтроль-
ных лиц представить документы, включая разрешитель-
ные, которые находятся в распоряжении органа, органи-
зации. Также нельзя повторно требовать информацию, 
которая ранее была предоставлена и (или) размещена в 
государственных (муниципальных) информационных си-
стемах, реестрах и регистрах. Федеральный закон вступает  
в силу с 1 июля 2016 года. 

Отечественное ПО

Правительством РФ установлен запрет на госзакупки ино-
странного программного обеспечения, который начнет 
действовать с 1 января 2016 года.

Заказчики обязаны закупать российское програм- 
мное обеспечение, кроме случаев, когда ПО с необхо-
димыми функциональными, техническими или эксплу-
атационными характеристиками в России отсутствует.  
При этом такую потребность необходимо будет обосно-
вать в порядке, предусмотренном законом о контрактной 
системе в сфере госзакупок.

Кроме того, для расширения использования россий-
ского ПО и подтверждения его отечественного происхо-
ждения, а также для оказания государственной поддержки  
правообладателям ПО предусматривается создание еди-

У
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ного реестра российских программ и баз данных. Россий-
ским будет признаваться программное обеспечение, све-
дения о котором внесены в данный реестр.

Кадровый аспект

Минтрудом России подготовлены методические рекоменда-
ции, направленные на повышение качества отбора кадров 
для замещения должностей муниципальной службы.

Они направлены на практическое обеспечение прин-
ципа взаимосвязи государственной гражданской служ-
бы РФ и муниципальной службы через единство основ-
ных квалификационных требований, предусмотренного 
положениями пункта 1 статьи 5 Федерального закона от 
2 марта 2007 года № 25-ФЗ «О муниципальной службе в 
Российской Федерации». Данные рекомендации основыва-
ются на подходах, содержащихся в Методическом инстру-
ментарии квалификационных требований к претенден-
там на замещение должностей государственной граждан-
ской службы и к государственным гражданским служащим  
(Версия 2.0). Он опубликован на официальном сайте 
Минтруда России (http//www.rosmintrud.ru/ministry/
programms/gossluzhba/9).

Применение методических рекомендаций позволит сфор-
мировать в дальнейшем справочник типовых квалифи-

кационных требований к претендентам на замещение 
должностей муниципальной службы и муниципальным 
служащим.

День выборов

Федеральным законом от 3 ноября 2015 года № 302-ФЗ  
«О внесении изменений в статьи 10 и 71 Федерального за-
кона «Об основных гарантиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме граждан Российской Феде-
рации» установлен единый день голосования на выборах 
депутатов Госдумы, а также региональных и местных ор-
ганов власти.

Скорректирован Закон об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в референдуме граж-
дан России. День голосования на федеральных парламент-
ских выборах совмещен с днем голосования на выборах в 
региональные и местные органы власти с установлением 
единого дня голосования в год, в котором истекают сро-
ки полномочий федеральных органов или депутатов этих 
органов. Уточнены положения, касающиеся сроков про-
ведения досрочных и дополнительных выборов в год про-
ведения федеральных выборов. В промежутке между пар-
ламентскими кампаниями (в те годы, когда нет выборов  
в Госдуму) будет сохранен единый день голосования –  
второе воскресенье сентября.

Установлен запрет на госзакупки 
иностранного программного обеспечения



мск культура

56 МСК 12 | 2015

Родники души
Сколько бы ни говорили о том, как важно беречь культурные 
ценности своего народа, с каждым днем старинные 
самобытные традиции теряются. Однако в Кущевском 
районе есть пример того, как можно отыскать, сохранить 
и передать последующим поколениям эти бесценные знания

текст: Инна Ознобихина
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Богатство
«нет лучших источников знаний, 
чем хранители истории и традиций – 
наши бабушки и дедушки. вместе 
с ребятами мы отправились в поездку 
по родному району, чтобы выявить 
местных мастеров, перенять их опыт 
и просто подружиться. так родилась 
наша студия «возрождение»

еподалеку от главной пло-
щади станицы Кущевской 
расположился уникальный 
объект культуры – район-

ный Центр ремесел. Он представляет 
собой не обычное культурно-досуговое 
учреждение, а многогранное объеди-
нение увлеченных своим делом лю-
дей. Это и музей народно-прикладного 
творчества, и Школа искусств для де-
тей и взрослых, и собрание всех ремес-
ленников района – своего рода клуб  
по интересам. И хотя Центр довольно 
молод (ему всего три года), он уже за-
служил звание особо ценного объекта 
культурного достояния Кубани в об-
ласти традиционной народной куль-
туры. В декабре этот высокий статус 
учреждение подтвердило на послед-
ней сессии ЗСК. Кстати, таких объ-
ектов в крае всего десять, включая  
Кубанский казачий хор и этнографи-
ческий комплекс «Атамань».

Что же особенного заключено  
в стенах Центра ремесел, мы решили 
узнать лично.

ВОЗРОЖДЕНИЕ  
МАСТЕРСТВА

Здание, в котором расположился 
Центр, – это отнюдь не огромный дво-
рец, и даже не просторный выставоч-
ный комплекс, как думалось сначала. 
Небольшой купеческий дом, постро-
енный еще в 19-м веке, с выкрашен-
ными в теплый красный цвет стена-
ми и ажурными деревянными налич-
никами на окнах скорее напоминает 
декорацию ко всеми любимым рус-
ским сказкам. Но настоящие чудеса 
начинаются внутри. Кроме соответ-
ствующего внутреннего убранства 
в виде деревянных половиц и выбе-
ленных в народном стиле стен и по-
толков взгляду гостей открываются 
произведения народных умельцев – 
тканые коврики, вышитые иконы, 
плетенные соломкой картины, вы-
полненные из дерева фигуры живот-
ных. Вдобавок к этим музейным экс-
понатам – непередаваемая атмосфе-
ра домашнего уюта. 

Н
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Нас встречает руководитель учреждения  
Татьяна Воробьева. Она не просто директор 
Центра – она его создатель и идейный вдох-
новитель. Вместе с ней мы проходим в ком-
нату, где как раз в разгаре урок лепки. Те-
матика – новогодняя. За большим круглым 
столом малыши из соседнего детского са-
да учатся создавать елочные игрушки из со-
леного теста в русском народном стиле. Ва-
дик сосредоточенно лепит из мягких кусоч-
ков лошадку, улыбчивая девочка Маша рядом 
старательно формирует из теста ушки коти-
ка. Есть тут и бабочки, и клоуны, и цветоч-
ки – все это не просто игрушки: все поделки 
расписываются петриковской росписью. Эта 
техника признана наиболее близкой именно 
кубанскому стилю. В таком духе расписыва-
ли раньше стены хат. Все это мы узнаем из 
беседы с начинающими ремесленниками, 
ведь в ходе уроков малыши не только учатся 
технике творчества, но и слушают рассказы  
об истории родного края. 

Татьяна Николаевна нам объясняет, что 
детсадовцы – это младшая группа творческой 
студии «Возрождение», которая базируется 
на территории Центра. Со старшими рабо-
та обычно идет более серьезная: ребят учат 
обращаться с природными материалами –  
плести из соломки, кукурузного листа, камы-
ша. В основном берутся травы только мест-
ные, которые каждый может выйти и на-
рвать в поле. А уроки всегда сочетают в себе 
не только практику, но и теорию. Пока дети 
лепят или плетут, им рассказывают об исто-
рии ремесла – как образовалось, где и кем 
применялось.

Студия «Возрождение» – любимое дети-
ще Татьяны Воробьевой. Можно сказать, что 
именно с него началась история создания  

и самого центра ремесел. Дело в том, что  
Татьяна Николаевна раньше работала учи-
телем младших классов в кущевской школе. 
Стремление к творчеству и любовь к родно-
му краю вылились в основание студии народ-
ной игрушки для детей. Затея плавно приоб-
рела гораздо более глубокий смысл, когда в 
процессе поиска идей для творчества Татьяна 
Воробьева с подопечными стали заниматься 
исследованием культуры, так сказать, в по-
левых условиях. 

– Нет лучших источников знаний, чем 
хранители истории и традиций – наши  
бабушки и дедушки. Вместе с ребятами мы 
отправились в поездку по родному району, 
чтобы выявить местных мастеров, перенять 
их опыт и просто подружиться. Так родилась 
наша студия «Возрождение», – рассказыва-
ет руководитель Центра.

Результат превзошел все ожидания –  
кущевская земля оказалась чрезвычайно бога-
той на талантливых мастеров-ремесленников. 
Ребята регулярно приезжали в гости, дарили 
подарки на праздники и, главное, учились се-
кретам мастерства. Кроме того, благодаря та-
кому общению сами ремесленники узнали 
друг о друге и решили создать официальное 
сообщество. Так возникло творческое объе-
динение мастеров декоративно-прикладного 
искусства и ремесел Кущевского района  
«Родники души». Сегодня это сообщество 
насчитывает ни много ни мало 93 человека.  
И вот когда «под крылом» Татьяны Воробье-
вой оказалось уже целых два объединения, 
серьезно встал вопрос об отдельном поме-
щении, где и дети, и взрослые смогут в пол-
ной мере реализовать все свои творческие 
планы. Где можно будет хранить произведе-
ния мастеров и учеников, и где просто будет  
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место для душевного, живого общения поко-
лений. Администрация района пошла навстре-
чу этим творческим стремлениям и предоста-
вила в пользование будущему центру старое 
здание детского сада, которое как раз на тот 
момент пустовало. Власти помогли масте-
рам с коммуникациями – подвели свет, газ  
и воду, а вот ремонтом пришлось заниматься 
самостоятельно. Собрались всем миром, «за-
сучили рукава» и приступили к работе. У ма-
стера любое дело спорится – в итоге Центр 
народных ремесел Кущевского района стал 
по-настоящему сказочным, теплым и очень 
гостеприимным.

МУЗЕй  
ЖИВОй КУЛьТУРы

Сегодня Центр ремесел живет как одна боль-
шая веселая творческая семья. Здесь никог-
да не бывает пусто и грустно – всегда прихо-
дят гости; кто-то по делу – оставить Центру 
свое новое произведение, а кто-то – просто 
пообщаться с друзьями и коллегами по це-
ху. При этом большая, если не главная, роль 
отводится в учреждении духовному воспита-
нию детей. Со всех школ Кущевского района,  
и даже из соседних муниципалитетов, сю-

да регулярно привозят ребят на экскурсии и 
уроки кубановедения. Специально для это-
го в учреждении два зала полностью обору-
дованы под музейные экспозиции. Однако в 
ходе экскурсии школьники могут не только 
посмотреть, но и потрогать и даже приме-
нить в деле любой экспонат. 

– Нам важно, чтобы подрастающее поко-
ление приобщалось к духовным традициям 
наших отцов и дедов. А чтобы его заинтере-
совать, история не должна быть статичной, 
за стеклом, ведь культура живая. Ее можно 
ощутить, – считает Татьяна Воробьева.

Первый зал рассказывает детям о самом 
интересном для ребят – об игрушках. Всем в 
первую очередь хочется узнать, как и с чем 
играли мальчики и девочки сто, а то и двести 
лет назад. Чтобы найти ответ, в свое время 
пришлось провести немалую изыскательную 
работу – опросить множество старожилов ста-
ниц и хуторов Кущевского района. 

– Одна из бабушек-мастериц на наш с ре-
бятами вопрос, какие раньше были куклы, от-
ветила: «яки там куклы, у нас одны понушки 
булы», – с улыбкой вспоминает руководитель 
Центра ремесел.

Оказывается, хаты в те времена бели-
лись щетками из кукурузного листа. И ког-
да они приходили в негодность, их можно  
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было приспособить для игры. Стоило толь-
ко от общей связки отделить две щепотки  
(ручки), на «голову» одеть платочек из кусоч-
ка ткани – и готова куколка. Вообще, куку-
рузный лист на Кубани имел широкое при-
менение. Когда казаки переселились сюда, 
они не сразу стали сеять зерновые. Долгое 
время единственной культурой была имен-
но кукуруза. Крупные листья шли на корм 
скоту, а более мелкие, у самого початка, и 
назывались понушами. Причем, например, 
в Темрюке початок именовали иначе – тала-
шом. Таким образом, кукла-понушка имеет 
право быть названной культурной традици-
ей именно Кущевского района. 

Также среди старинных детских игру-
шек в Центре ремесел можно увидеть мячи-
ки из коровьей шерсти. Раньше дети соби-
рали шерсть, которую коровы по весне сче-
сывали со своих боков об изгороди, и катали 
ее в шарики. Из них получались как мячи-
ки для мальчишек, так и куклы для девочек.  
Куколок называли «валюшками», от слова 
«валять». Кстати, образ этих народных игру-
шек местная писательница Людмила Рабочая 
сохранила в своих сказках. 

Второй зал знакомит экскурсантов с 
традициями старинного кубанского быта.  
Главный экспонат здесь – огромный ткацкий 
станок, с помощью которого наши предки из-
готавливали себе одежду, половики, рушники 
и даже предметы мебели вроде детской люль-
ки. Такой инструмент был не в каждом до-
ме, он говорил о большом достатке владель-
цев. К некоторым выстраивались в очередь, 
чтобы соткать на нем себе юбку или руба-
ху. Станок в выставочном зале Центра отре-
ставрирован и приведен в рабочее состояние.  
Летом его обычно увозят в этнокомплекс «Ата-

мань», но сейчас он вернулся в родные сте-
ны на радость его посетителям. Кроме станка 
здесь можно увидеть множество удивитель-
ных старинных вещей – от обычных предме-
тов быта вроде ступы с пестом или прялки 
до шелкового казачьего кушака, по всей ви-
димости, привезенного чьим-то предком из 
похода в Турцию. Второй такой есть только 
в краевом музее им. Е. Д. Фелицына в Крас-
нодаре, с гордостью сообщает нам Татьяна 
Воробьева. Все экспонаты, как уже говори-
лось, можно потрогать. Более того, во вре-
мя уроков кубановедения школьникам пре-
подают мастер-классы по использованию тех 
или иных предметов. Например, учат пра-
вильно носить коромысло или толочь в сту-
пе лен для пряжи. 

ХРАНИТь  
ПАМяТь

Еще одна комната в Центре сейчас находит-
ся в процессе переобустройства. Как расска-
зала Татьяна Николаевна, здесь планирует-
ся создать интерактивный выставочный зал 
и учебную аудиторию одновременно.

– Мы хотим сделать из этой комнаты зо-
ну для организации разного рода выставок 
творческих работ и проведения мастер-
классов. Посередине зала будет стоять боль-
шой овальный стол, за которым смогут раз-
меститься до 25 человек. В грандиозных пла-
нах – установка интерактивной доски, с по-
мощью которой процесс обучения пойдет 
гораздо легче и интереснее. Не всегда уда-
ется показать в мелких деталях тонкости 
изготовления творческого объекта, особен-
но когда учеников больше десяти человек,  
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а с помощью проектора каждый сможет 
увидеть все малейшие подробности. Кроме  
того, есть задумка организовать регуляр-
ные «вечера-портреты». Например, сделать 
персональную выставку какого-либо мест-
ного художника, поставить в зале столы для 
гостей, а на экране демонстрировать его 
жизнь и творчество. Что-то наподобие мы 
и сегодня стараемся проводить. Так, недав-
но прошла выставка двух сестер-близняшек 
1941 года рождения – сейчас это веселые  
бабушки, талантливые мастерицы Екатери-
на Максимовна Куземченко и Галина Макси-
мовна Богославская. В шесть лет они оста-
лись сиротами, и свой первый кусок хлеба 
заработали собственным трудом – продали 
вышивку. На выставку они не приехали, в си-
лу возраста, но свои работы предоставили.  
А мы привезли им благодарственные письма 
и подарки. Поверьте, счастью не было пре-
дела. В их домах тоже как в музее – все вы-
шито разными узорами, от коврика до сал-
фетки. Любо-дорого посмотреть! – делится 
впечатлениями Татьяна Воробьева. 

К сожалению, по словам директора Цен-
тра, многих талантливых мастеров уже нет  
в живых, и с каждым годом их становится 
все меньше – сказывается преклонный воз-
раст. Например, Лидия Андреевна Ольховая, 
которая с детства была инвалидом, – рабо-
тала только одна рука. Но это не помешало 
ей осуществить детскую мечту – вышить на-
стоящий огромный узорчатый ковер. Шесть 
лет мастерица шерстяными нитками созда-
вала шедевр, и сейчас его хранит ее дочь, 
как доказательство того, что нет предела че-
ловеческим возможностям. Память о Лидии  

Андреевне и других ушедших мастерах хра-
нится теперь в стенах Центра.

ПРЕОДОЛЕВАя  
ТРУДНОСТИ

В четвертой комнате вовсю занимаются твор-
чеством мастерицы с ограниченными воз-
можностями здоровья из объединения «Пре-
одоление». Оно существует второй год, соз-
давалось уже после возникновения Центра. 
Сначала представители местного общества 
инвалидов просто приходили сюда на экс-
курсии, потом стали пробовать мастерить  
что-то самостоятельно. Спустя время появи-
лась идея остаться в учреждении на посто-
янной основе – благо все сотрудники были 
только рады таким трудолюбивым помощ-
ницам. Сегодня в группу «Преодоление» вхо-
дит 12 человек. Для этих людей Центр реме-
сел – это не просто приятный досуг, но и воз-
можность обрести надежду, поддержку и по-
нимание друзей. 

Одна из участниц, Татьяна, создает ве-
черний пейзаж бисером, хотя еще год назад 
с трудом держала в руках иголку. Соседка за 
столом, Лилия, старательно вышивает икону.  
Ее произведения уже неоднократно принима-
ли участие в краевых конкурсах. Любовь Фе-
доровна, инвалид-колясочница, здесь особен-
ный гость – Татьяна Николаевна с улыбкой 
говорит, что это самый старательный и увле-
ченный человек в Центре, ходит сюда как на 
работу. Лично для нее руководитель учрежде-
ния собственноручно изготовила специаль-
ный настольный ткацкий станок, который  

евгений иванович – мастер на все руки.  
он и художник, и столяр, и резчик по де-
реву. сам ремесленник шутит: «сколько 
себя помню, с детства у меня всегда в 
руках были нож и молоток – любимые 
игрушки». коллеги говорят, что нет та-
кого дела, которое у него бы не спори-
лось. Резные наличники на окнах цен-
тра – его творение, как и практически 
вся деревянная утварь: полки, столы, 
игрушки и прочее. но самое главное –  
он первый, кто смог постичь науку соз-
дания ткацкого станка, просто пото-
му, что больше некому. сам он скром-
но говорит, что такое любому плотнику  
по плечу, однако до сих пор в красно-
дарском крае это никому почти не уда-
валось. За опытом евгений иванович 
обратился в школу ткачества в мезмае, 
где работает михаил скворцов – мастер 

по изготовлению ткацких станков. Учи-
телем михаил иванович не стал, но са-
ми станки рассмотреть внимательно и 
замеры сделать позволил. 

в процессе изучения технологии созда-
ния ткацких станков большую помощь 
оказала и татьяна воробьева – она мно-
го ездила по стране, изучая традиции и 
технологию ткацкого ремесла. и из этих 
путешествий привозила бесценную ин-
формацию о том, как устроены стан-
ки, как изготовить бердо и чесменки  
для него (и что оно из себя представ-
ляет), сколько ниток требуется, что та-
кое ремизность и так далее. таких све-
дений не найдешь в учебниках. но со-
вместные усилия принесли результаты 
– сегодня в активе мастера уже 17 стан-
ков, сделанных как для родного центра, 

так и по заказам на продажу в сосед-
ние районы края. евгений иванович 
на достигнутом не останавливается – 
каждый новый станок старается усовер-
шенствовать, сделать более удобным в 
применении и долговечным.

Мастер ткацких станков           
Главным направлением Центра ремесел считается ткачество. Большую роль 
в возрождении этого искусства в наши дни сыграл Евгений Жерновой

Большая, 
если 
не главная, 
роль 
отводится 
духовному 
воспитанию 
детей
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не требует участия ног, – только ручное 
управление. Долгое время Татьяна Воробье-
ва продумывала конструкцию и в итоге сма-
стерила. Кажется, что это звучит нереально, 
но вот доказательство того, что нет ничего 
невозможного, – было бы желание! Любовь  
Федоровна, в свою очередь, теперь тоже де-
монстрирует чудеса старания и выдумки – са-
ма разрабатывает узоры и модели, изготав-
ливает коврики, рушники, детали одежды. Ее 
работы побывали на многих выставках, а по-
следние два рушника даже выставлялись на  
Международном фестивале современного  
ручного ткачества – Центр ремесел был пред-
ставителем юга России.

СЕКРЕТы  
УСПЕХА

Центр ремесел ведет успешную деятельность 
и вне своих стен. В активе кущевских масте-
ров  – участие и победы в конкурсах, выстав-
ках и фестивалях от районного до всероссий-
ского уровней. Министерством культуры Крас-
нодарского края творческому объединению 
«Родники души» присвоено звание народного 
самодеятельного коллектива, а студии «Воз-
рождение» – образцового художественного. 
Любое мероприятие в районе проходит при 
непосредственном участии этих коллекти-
вов – на так называемом Кущевском Арба-
те разворачивается выставка-ярмарка ма-
стеров Центра. Кроме культурной функции, 
это приносит и некоторый доход, ведь в рам-

ках ярмарки ремесленники могут продать 
свои работы. Это является неплохим финан-
совым подспорьем для учреждения, так как 
бюджетных средств районного центра куль-
туры не всегда хватает на текущие нужды. 

На ярмарках стараются представить  
гостям и покупателям тематическую про-
дукцию. Например, к Новому году на при-
лавке появятся символические фигурки обе-
зьянок, новогодние елочки и прочие игруш-
ки. Также в рамках «Кущевского Арбата» 
проводятся и мастер-классы для ребят, ко-
торые ранее не посещали Центр ремесел.  
Что интересно, все выполненные в ходе та-
ких «полевых» уроков работы детки могут 
тут же и продать. Как правило, стоимость по-
делок чисто символическая (10–15 рублей),  
но юные мастера очень гордятся собой. 

Сегодня можно с уверенностью сказать, 
что районный Центр ремесел в станице  
Кущевской – единственный в крае. Есть похо-
жие заведения в других районах, но все они, 
как правило, находятся на базе Школ искусств 
и не являются самостоятельными учрежде-
ниями. А для творческих людей, по мнению 
Татьяны Воробьевой, это принципиальное 
условие – быть свободными и независимыми. 
Вдохновение нельзя помещать во временные 
рамки учебной программы, ведь это тонкий 
душевный процесс, не поддающийся описа-
нию. Может быть, именно поэтому Центру 
удается сохранять неповторимую атмосфе-
ру любви к творчеству и пробуждать в под-
растающем поколении интерес к культуре  
и традициям родной земли.

Доброй традицией кущевского районного 
центра ремесел стали ежегодные совмест-
ные выезды на природу и сбор материалов 
для творчества. самым любимым праздни-
ком в центре является троица – считается, 
что накануне этого дня все травы утраива-
ют свои чудодейственные целебные свой-
ства. поэтому каждый год ребята наряжа-
ются в народные костюмы (в этом им по-
могают сотрудники костюмерной районно-
го Дк) и отправляются на берег реки ея.  
местечко ими уже давно облюбовано: меж-
ду станицами кущевской и кисляковской 
есть знаменитые живописные склоны – так 
называемые бугэлы. по сути, это земляные  
бугры, которые образовались из-за того, 
что там раньше добывали глину. теперь  
на «бугэлах» каждым летом буйно цветет раз-
нотравье. Живописная местность становит-
ся просто волшебной – в воздухе разлиты 
ароматы чабреца и других луговых трав, а 
от текущей у подножья холмов еи доносит-
ся легкий свежий ветерок. отдых получается  
незабываемым: подопечные центра реме-
сел располагаются на склонах, плетут венки, 
собирают букеты и поют песни. потом эти  
букетики в засушенном виде еще долго да-
рят запахи лета стенам учреждения.

пРаЗДник на «БУГЭлах»

«важно, чтобы 
подрастающее 
поколение приобщалось 
к духовным традициям 
наших отцов и дедов. 
а чтобы его 
заинтересовать, 
история не должна 
быть статичной, 
за стеклом, ведь 
культура живая»

Уроки 
всегда 
сочетают 
в себе 
не только 
практику, 
но и теорию
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